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El pleno del Senado aprobó la
noche del sábado, en lo general el
dictamen que expide la Ley de
Telecomunicaciones y
Radiodifusión con el respaldo de
Morena y sus aliados, más el de
Movimiento Ciudadano, pero con el
rechazo del PAN y del PRI que
advirtieron que, a pesar de las modi-
ficaciones al proyecto original, per-
siste la censura y permitirá el espio-
naje generalizado.

Los puntos más polémicos de la
reforma que fue turnada a la Cámara
de Diputados, son que se permitirá
la geolocalización en tiempo real de
todos los teléfonos celulares de los
ciudadanos sin una orden judicial; y
la posibilidad de suspender las trans-
misiones de radio y televisión bajo
el argumento de violar los derechos
de las audiencias.

Cabe mencionar que la iniciativa
presentada por la jefa del Ejecutivo
se derivó de los anuncios en televi-
soras nacionales donde la secretaria
de Seguridad Nacional de Estados
Unidos, Kristi Noem, comparaba a
los migrantes con delincuentes y les
pedía abstenerse de entrar a su país
de manera ilegal.

La reforma fue aprobada por 77
votos a favor y 30 en contra, y se
establece una transformación estruc-
tural del marco regulatorio del sec-
tor, incluyendo la desaparición del
Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) y la crea-
ción de la Agencia de
Transformación Digital y
Telecomunicaciones (ATDT) como

nueva autoridad reguladora.
Entre los puntos más relevantes

destaca la eliminación del contro-
vertido artículo 109, que habría per-
mitido el bloqueo temporal de plata-
formas digitales.

Se mantiene el artículo 209, frac-
ción IX, que permite a la Secretaría
de Gobernación suspender de mane-
ra precautoria la transmisión de
publicidad de gobiernos extranjeros,
salvo en casos culturales, turísticos o
deportivos, para asegurar el cumpli-
miento del marco legal nacional.

Se prevé la creación de la
Comisión Reguladora de
Telecomunicaciones (CRT), un
órgano desconcentrado de la ATDT
con independencia técnica y operati-

va, encargado de resolver, supervisar
y dictar lineamientos regulatorios
con base en criterios técnicos y plu-
ralidad institucional.

En el debate, por momentos ríspi-
do, el senador del PAN Ricardo
Anaya argumentó el voto en contra
de la bancada y apuntó: "Lo denun-
ciamos, era la Ley Censura y la Ley
Censura se queda".

Alejandro Moreno, senador y
dirigente del PRI, argumentó que
esta nueva ley "es la guía de bolsillo
para construir y fortalecer un régi-
men antidemocrático, dictatorial y
deja claro que es una Ley Censura,
es parte, como se ha dicho aquí, de
un big brother del bienestar para
controlar la vida, la palabra y lo que

diga cada ciudadano.
"Les voy a decir cuál es la dife-

rencia de ustedes con nosotros, un
hombre libre como nosotros hace y
dice lo que piensa, lacayos, esbirros
y esquiroles como ustedes hacen lo
que les dicen porque están al servi-
cio del régimen, por ello lo que me
preocupa y nos asusta es que su gran
ignorancia y mayor estupidez la
digan con gran seguridad, porque
eso es peligroso para el régimen
republicano, por eso quieren un
gobierno que espíe, que asuste, que
amedrente a las y los ciudadanos".

Por su parte, Movimiento
Ciudadano, en voz de Alejandra
Barrales, defendió las modificacio-
nes a la ley. "Nos preocupaba tam-
bién, lo denunciamos, el exceso de
facultades que se le estaba dando a
través de esta reforma a la Agencia
de Transformación Digital.

"Nos preocupaba, porque genera-
ban un cúmulo de decisiones, 66
nuevas facultades con carácter uni-
personal. Una sola persona era la
que tenía estas facultades, desde
licencias, concesiones, todo lo que
tenía que ver con este tema. Hoy el
dictamen reduce estas facultades a
nueve", agregó.

Javier Corral, de Morena, dijo
que "este dictamen eliminó todas las
expresiones directas o indirectas que
podían ser interpretadas como meca-
nismos de censura previa.

"Lo que esta iniciativa busca
garantizar como el núcleo de sus
propósitos fundamentales es garanti-
zar a todo el pueblo de México el
derecho fundamental de acceso a
internet", argumentó.

Aprueban la Ley Telecom;
acusan que habrá censura

La reforma contempla la desaparición del IFT y la creación de la Agencia de Transformación Digital.

El dictamen fue avalado por 77 votos a favor, con el respaldo del bloque oficialista, junto con MC.

El partido de Morena defendió que la iniciativa garantiza el acceso
universal a internet.

Bisexuales, gays, lesbianas, intersexuales, trans, asexuales y panse-
xuales hicieron suyas las calles.

Refuerza Sheinbaum programa ‘Salud casa por casa’

Año CVII   Número 40,360   Precio ejemplar
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Más allá de la fiesta y el orgullo,
personas con discapacidad, indíge-
nas, pacientes con VIH y cáncer, y
familiares que buscan a sus desapa-
recidos encabezaron la 47 Marcha
del Orgullo LGBTTTIQ+ (lesbia-
nas, gays, bisexuales, transgénero,
transexuales, travestis, intersexua-
les, queer y otras identidades y
expresiones de género y orientacio-
nes sexuales) para exigir el cumpli-
miento de sus derechos, mayor visi-
bilidad, seguridad y empatía por
parte del gobierno y la sociedad.

Con el lema: Diversidad sin fron-
teras: ¡Justicia, Resistencia y
Unidad!, también denuncian el avan-
ce de la ultraderecha en el mundo, la
represión a esta población en
América Latina y el incremento de
transfeminicidios y crímenes de
odio.

Miles de personas pintaron un
arcoíris en la capital del país para
dejar en claro que su existencia no
tiene porque ser blanco de odio ni de
estigmas, mucho menos vulnerada
ante el avance de la militarización
que los reprime, ni de empresas e
inmobiliarias que los desplaza, como
es el caso de comunidades y pueblos
indígenas.

Ante miles de personas que dis-
frutaban el día mientras paseaban a
sus mascotas, se tomaban fotografías
y se celebraban con orgullo el perte-
necer a la comunidad; padres de los
desaparecidos denunciaron invisibi-
lidad institucional, pues se les niega
el derecho a ser buscados con su
nombre social e identidad sexual
propia.

Además, expresaron que todas las
personas, sin importar su orienta-
ción, identidad o expresión de géne-
ro, tienen derecho a ser buscadas y
acceder a la verdad, justicia, memo-
ria y reparación. Organizaciones de
la sociedad civil, activistas y pacien-
tes con cáncer y VIH/Sida también
denunciaron la falta de atención y
respuesta por parte de autoridades.
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Por cada líder generador de
violencia detenido vinculado al
grupo criminal de ‘La Mayiza’, el
gobierno federal ha aprehendido
a dos de ‘La Chapiza’.

Esto se desprende de un análi-
sis realizado con información
dada a conocer en las ruedas de
prensa matutinas.

Debido a que la batalla entre
las dos facciones del Cártel de
Sinaloa comenzó de lleno el 9 de
septiembre pasado, y los datos
revisados que inician poco menos
de un mes después, el 1 de octu-
bre de 2024, cuando asumió el
nuevo gobierno federal y el perio-
do de revisión llega al 26 de junio
de 2025.

El secretario de Seguridad y

Protección Ciudadana, Omar
García Harfuch, ha anunciado la
detención de 24 mil 652 personas
"acusadas de delitos de alto
impacto" en todo el país. 

En La Mañanera del Pueblo,
durante las presentaciones del
gabinete de seguridad, se han
enlistado 157 personas con nom-
bres y lugares donde han sido
detenidas.

En algunas ocasiones se expo-
nen sus apodos, grupos y faccio-
nes a las que pertenecen, sea en
voz de García Harfuch o a través
de videos que presenta el gobier-
no de México como resultado de
la estrategia nacional de seguri-
dad. De esas 157 personas, 60
están vinculadas a lo que aún se
conoce como Cártel de Sinaloa
(CDS).

En 39 casos se trata de inte-
grantes de la facción que coman-
da Iván Archivaldo Guzmán
Salazar y su hermano Alfredo,
ambos hijos de Joaquín "El
Chapo" Guzmán, en otros 17
casos es posible rastrear nexos
con el grupo que encabeza Ismael
Zambada Sicairos, hijo de "El
Mayo" Zambada.

En cuatro detenciones relacio-
nadas al CDS no fue posible loca-

lizar la vinculación. 
El resto de las detenciones que

se anuncian en las mañaneras
incluye a personas del Cártel
Jalisco Nueva Generación
(CJNG), con 27; al Cártel Santa
Rosa de Lima, con 10; la organi-
zación Beltrán Leyva, con siete;
el grupo sonorense de Los
Salazar, con cinco, y el Cártel del
Noreste, con cuatro, por mencio-
nar algunas.
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La presidenta Sheinbaum
Pardo anunció que el próximo
año el programa "Salud casa por
casa" realizará cirugías de catara-
tas para los adultos mayores.

Al encabezar la asamblea
"Salud casa por Casa" en el
Hospital Comunitario de
Maruata, en Michoacán, la jefa
del Ejecutivo destacó que este
programa tiene una visión de
largo plazo porque "no queremos
que siga creciendo la falta de
atención" y que muera un adulto
mayor porque no fue atendido o
porque nadie le dijo que tenía la
presión alta o diabetes.

Acompañada por el goberna-
dor Alfredo Ramírez Bedolla
(Morena), la Mandataria federal
señaló que se trabaja para que dis-
minuyan los padecimientos gra-
ves como hipertensión y diabetes.

Además, la mandataria federal
recordó que se les entregará

medicamentos gratuitos en las
Farmacias del Bienestar y en los
centros de salud.

Resaltó que "Salud, Casa por
Casa", es un programa de territo-
rio en donde se está cerca de la
gente y de los que más lo necesi-
tan. "Es un programa que no tiene
ningún país en el mundo de aten-
ción domiciliaria para la preven-

ción y atención temprana a la
salud". 

Agregó que "antes que termi-
ne el año, todos los hospitales del
IMSS Bienestar estarán equipa-
dos", señaló.

Por lo que se comprometió a
que para antes de que termine
este año, todos los hospitales del
IMSS-Bienestar estarán equipa-

dos, además de que se contratará
al personal médico que se requie-
ra.

Al encabezar la supervisión de
los avances de la construcción del
Hospital Comunitario IMSS
Bienestar en Maruata, la
Mandataria federal destacó que a
este nuevo sistema de salud ya
operará en 23 estados, y próxima-
mente también estará en Yucatán.

"Este mismo año queremos
que esté todo el equipamiento y
también la contratación de todas
las médicas, médicos, enfermeras
y enfermeros para que esté ope-
rando el IMSS Bienestar no sólo
en Michoacán, sino en las 23 enti-
dades federativas donde ya existe
y pronto va a entrar en estado de
Yucatán.

Ante cientos de pobladores, la
presidenta Sheinbaum se com-
prometió a que el Hospital
Comunitario IMSS Bienestar de
Maruata se inaugurará el próximo
15 de agosto.

La presidenta Sheinbaum anunció que en 2026 el programa de
salud a domicilio incluirá cirugías de cataratas.

Reportan más capturas de ‘La
Chapiza’ que de ‘La Mayiza’ 

De las 157 detenciones detalladas en las conferencias matu-
tinas, 39 son de ‘La Chapiza’ y 17 de ‘La Mayiza’.

“Marchamos para visibilizar y
seguir defendiendo nuestros
derechos, también es fiesta,

no estamos en contra de ello,
pero no hay que descuidar 
la parte social y la labor 

comunitaria que realizamos”.

Manifestante

Celebridades alzaron la voz, 
compartieron sus experiencias y 
festejaron una fecha que ya es 
símbolo de diversidad y amor.

EN ESCENA

Festejan con marcha el
orgullo y la diversidad

Con poco, la Selección Mexicana se 
impuso ante Arabia y avanzó a las 

'semis' de la Copa Oro, donde ahora 
se enfrentará a Honduras.
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os continuos y sorprendentes
acontecimientos que vivimos
en la cultura, la tecnología,
en la economía y la política,
tanto en el ámbito nacional

como el internacional, nos lleva a describir
este marco temporal de nuestra existencia
como tiempo de caos.

No anda desencaminada esta apre-
ciación. En efecto, hay caos mundial y caos
en México; ambos sistémicamente rela-
cionados. El primero nos impacta en las
estructuras internas y dentro de nuestras
fronteras vivimos un desbarajuste histórico.

El huracán Trump, las escenas de
destrucción y muerte que impera en las
lejanas guerras de Ucrania, Medio Oriente,
Irán y varios países africanos, se traslapan
con las postales mexicanas, que exhiben la
consumación del proceso demolitorio de la
república democrática y el desguace de lo
que alguna vez quiso ser una economía
moderna, vinculada al espacio geopolítico
trinacional de América del Norte.

Aquí, las ruinas humeantes de institu-
ciones públicas garantes de la libertad de los

ciudadanos, junto a los horrores cotidianos
de la dominación narcocriminal en todo lo
largo y ancho del territorio, conforman un
paisaje dominado por la bruma de la incer-
tidumbre y la amenaza de ingobernabilidad
tiránica.

Un caos en toda regla; un vacío, una frac-
tura. Conforme a los dos significados de la
RAE: “Estado amorfo e indefinido que se
supone anterior a la constitución del cos-
mos” y “Confusión, desorden”. Ambas alu-
den a la ausencia de una disposición articu-
lada de las cosas, pero en tiempo diferente.
En la primera, ex ante, se refiere a la
situación imperante antes de la conforma-
ción de un orden. En la segunda, ex post, a
su desaparición.

A la coyuntura histórico-política en la
que estamos inmersos cabría aplicarle la
segunda acepción. Sin embargo, como bien
lo apunta el internacionalista argentino
Jorge Argüello, que se inclina por la
primera, “Quizá lo que hoy vemos como
caos no sea más que el reordenamiento en
marcha de un mundo que ya no responde a
las reglas conocidas”.

Sugiere: “traer una metáfora tomada de
la propia tierra. Cuando los geólogos estu-

dian los sismos, saben que lo sacude la
superficie no es más que el efecto de
movimientos subterráneos. ¿Y si las sacud-
idas actuales de la política internacional
fueran también producto de tensiones acu-
muladas, de placas tectónicas invisibles que
están empujando hacia una nueva configu-
ración del sistema global?

Cita a Saramago: “El caos es un orden
por descifrar”. Ambos, Argüello y el Premio
Nobel portugués, invitan a “no resignarse al
caos, sino aprender a leerlo. Pensar crítica-
mente, anticipar escenarios, entender los
movimientos profundos que están en mar-
cha. Porque en esa capacidad de inter-
pretación puede residir la posibilidad de
moldear —aunque sea en parte— el orden
que vendrá”. (“El caos es un orden por
descifrar”; clarin.com; 22/06/2025;
Fundación Embajada Abierta, Buenos
Aires; Arg.)

Los mexicanos hemos presenciado desde
diversas posiciones y sensibilidades el
estrepitoso derrumbe de todo lo que se con-
struyó en las últimas décadas. Unos, prepo-
tentes, lo gozan ruidosamente con soberbia;
otros, impotentes, lo lamentan con retórica
efectista sin ruta estratégica. Valdría, para
unos y otros, detenerse a decodificar las
claves de este caos para salir de la ciénaga
en la que estamos chapoteando.

a violencia política de
género se ha convertido
en el recurso más
poderoso para silenciar
a alguien, o para nego-
ciar políticamente.

Es un gran argumento para silenciar
a los críticos.

Durante las pasadas elecciones para
renovar alcaldías de la Ciudad de
México, la Cuauhtémoc estuvo a
punto de resolverse no en las urnas,
sino jurídicamente, con base en la
denuncia que presentó Caty Monreal
en contra de Alessandra Rojo de la
Vega por violencia política de género.

Cuando dos mujeres se confrontan
¿es válido que alguna de ellas argu-
mente violencia política de género por
parte de su congénere?

A su vez, la influencer y actriz
Laisha Wilkins fue demandada por
violencia política de género por un
comentario sarcástico que publicó en
redes sociales en contra de una candi-
data que pretendía un cargo en las
pasadas elecciones judiciales.

También Karla María Estrella, -una
ciudadana usuaria de redes sociales-,
fue sancionada por el TEPJF por sug-
erir en la red social “X” que Sergio
Gutiérrez Luna, -actual presidente de
la Cámara de Diputados-, influyó para
obtener del PT una candidatura para su
esposa, pues se interpretó que este
comentario equivalía a minimizar los
méritos profesionales de la hoy diputa-
da federal.

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación ¿tendrá fac-
ultades para censurar a una ciudadana
por violencia política de género en
contra de una candidata? … El rol de
este tribunal, -por lógica-, se circun-
scribe a garantizar equidad en las elec-
ciones. ¿Por qué entonces se convierte
en censor de la libertad de expresión?

Este argumento, y todos los que se
refieran a supuestas agresiones en con-
tra de la reputación de un funcionario
público, -o de algún político-, servirán
en el futuro para frenar cualquier legí-
tima exigencia ciudadana de rendición
de cuentas.

Preservar el derecho que toda mujer
tiene a ser respetada en su dignidad, -
así como proteger sus derechos políti-
cos-, es una responsabilidad que a
todos los mexicanos nos compromete.
Sin embargo, el abuso de este recurso
en el ámbito jurídico traiciona el
espíritu de esta legítima causa.

De este modo vemos que la manip-
ulación de este concepto jurídico llega
ya a límites insostenibles, que pueden
concluir en el futuro, en estimular el
delito de extorsión.

Es urgente delimitar el alcance de la
figura de la “violencia política de
género”, describiendo con precisión
las condicionantes que permitirán a las
autoridades competentes configurar
esta falta, y no dejarla abierta a la
interpretación subjetiva, que se presta
al abuso.

Las leyes para que sean justas
deben ser equitativas y no deben
prestarse a configurar las faltas o deli-
tos a partir de las circunstancias partic-
ulares de la interpretación de la vícti-
ma.

La interpretación jurídica para que
sea justa, debe ser objetiva.

EL CASO KOLDO SALPICA A
MÉXICO

Un gran escándalo de corrupción
recorre España, pues funcionarios del
gobierno socialista del presidente
Pedro Sánchez, -quienes además de
ser cercanos colaboradores de él son
viejos amigos-, salpica a México.

Periódicos españoles prestigiados
como el ABC y La Razón han destapa-
do un nuevo caso de corrupción en ese
país, que involucra a José Luis Ábalos,
-ministro de Fomento de ese gobierno-
, a Koldo García, -su asesor y principal
operador de esta red de corrupción-, y
un empresario español que forma parte
de este clan, Víctor de Aldama,
quienes visitaron México en febrero
del 2019 para negociar contratos con
el nuevo gobierno de la 4T.

Poco después se les asignaron obras
del Tren Maya que fueron canalizadas
a través de la empresa pública españo-
la INECO y de dos empresas privadas
ibéricas que formaban parte de este
grupo.

Ábalos declaró ante autoridades
judiciales de su país haberse reunido
durante ese viaje con el secretario de
comunicaciones y transportes de la 4T
Javier Jiménez Espriú y con Ricardo
Monreal para iniciar negociaciones.

En diciembre del 2020 recibieron
un contrato por 13.2 millones de euros
para trabajar en el Tren Maya y en
mayo de ese año ya habían recibido
otro por más de 10 mil millones de
pesos, obra que terminó duplicando su
costo hasta llegar a los 23 mil millones
de pesos. A partir de ahí hubo más con-
tratos.

Ante las evidencias surgidas

durante las investigaciones judiciales
el presidente Pedro Sánchez tuvo que
salir a dar la cara por este escándalo,
reconoció los hechos y ofreció discul-
pas al pueblo español.

Esto nos muestra a los mexicanos lo
importante que es tener un Poder
Judicial verdaderamente autónomo, -
como el español-, que hizo su trabajo
con responsabilidad y ética, enfrentan-
do al mismo presidente del gobierno.

En contraste en México, este nuevo
Poder Judicial “nombrado por el
pueblo” a través de los famosos
acordeones, seguramente terminará
siendo doblegado por los funcionarios
de este gobierno y nunca más ten-
dremos acceso a investigaciones reales
que evidencien casos de corrupción.

Esta es la dimensión de lo que hemos
perdido con esta reforma judicial.

De este modo veremos que este
escándalo que hoy tenemos, -de
huachicol fiscal, lo mismo que el caso
de corrupción de Birmex en la compra
de medicinas-, terminarán en la opaci-
dad y la impunidad, igual que sucedió
con Segalmex durante el gobierno de
López Obrador.

Se está juzgando a funcionarios
menores como chivos expiatorios
mientras los verdaderos autores int-
electuales del fraude por 14 mil mil-
lones de pesos ni siquiera han sido
investigados, pues en su momento
fueron exonerados en las mañaneras
sin tomar en cuenta que un fraude de
esta dimensión, -por un monto tan
exorbitante-, difícilmente pasa
desapercibido.

¿A usted qué le parece?
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éxico se droga cada
vez más. Los datos
son contundentes.

El problema en
México no es sólo
de producción o de

tráfico: es también un desafío cre-
ciente de consumo interno.

Este jueves se presentó el “Informe
Mundial sobre Drogas 2025”, realiza-
do por la ONU. El documento subraya
un importante aumento en el consumo
de drogas sintéticas en América del
Norte, donde México ocupa un lugar
destacado como centro de producción
y usuario.

Se expone que: “los indicadores de
daños a la salud relacionados con la
metanfetamina en Estados Unidos y
Canadá parecen haberse estabilizado
en niveles relativamente altos, y los
primeros indicios de una disminución
en las muertes relacionadas con la
metanfetamina aparecieron después de
2021 en Estados Unidos y después de
2023 en Canadá. 

En cambio, los datos de México
muestran un aumento en las admi-
siones a tratamiento por metanfetami-
na, especialmente entre los hombres”.

El consumo de drogas es creciente a
nivel mundial. El informe de la ONU
revela que, en 2023, 316 millones de
personas en el mundo consumieron
drogas (excluyendo alcohol y tabaco),
lo que representa el 6% de la
población entre 15 y 64 años, frente al
5,2 % en 2013. Y de ese total, 30.7
millones consumieron anfetaminas y
61 millones opioides.

México, como productor de metan-
fetamina y fentanilo, refleja ese patrón
al interior de su propio mercado:
“América del Norte y Asia Oriental y
Sudoriental siguen siendo los merca-
dos de metanfetamina más grandes y
activos, representando casi el 80% de
las 482 toneladas de metanfetamina
incautadas a nivel mundial en 2023”.

Destaca que México, junto a
Myanmar, concentra la manufactura
de metanfetaminas a gran escala.

El Informe Mundial 2025 de la

ONU describe que: México no es
“mero productor” y exportador. Las
incautaciones frenan el flujo hacia el
exterior, pero no apagan el incendio
interno.

El llamado urgente del documento
es a fortalecer la prevención, la aten-
ción y el abordaje sanitario del con-
sumo.

Pero no solo es este informe el que
confirma el comportamiento al alza en
el consumo de drogas en nuestro país.

Según la Comisión Nacional de
Salud Mental y Adicciones del gobier-
no de México, entre 2022 y 2024 el
consumo de anfetaminas, metanfetam-
inas y éxtasis creció 218% convirtién-
dose en el tipo de droga más demanda-
do en tratamientos con 46.2% de los
casos, seguido por alcohol con 24.6%
y marihuana con 13.3%.

En cuanto al fentanilo, desde el
2018, el Gobierno de México también
observó un crecimiento continuo del
consumo de la demanda de tratamien-
tos por esta droga, Especialmente en
las zonas fronterizas como Mexicali,

Tijuana, Ciudad Juárez, San Luis Río
colorado.

En otros datos publicados en la
Gaceta Parlamentaria en diciembre del
2024, se indica que en 2023 el cristal
(metanfetamina) desplazó inhalables y
cocaína como droga de inicio, en espe-
cial en varios estados del norte y cen-
tro de México.

Según los expertos, este panorama
exige respuestas urgentes en políticas
públicas: prevención comunitaria,
atención médica especializada y recur-
sos adecuados para frenar esta emer-
gencia sanitaria.

La estrategia no puede ser única-
mente represiva: solo la combinación
de políticas públicas, salud mental,
acceso a tratamiento y reducción de
daños podrá contener el alza del con-
sumo en un territorio que ya ha dejado
de ser solo ruta.

Los datos dejan claro que México
se droga cada vez más.

Frente al discurso oficial, el con-
sumo ha echado raíces profundas en la
sociedad mexicana.

Encontrar las claves del caos

México se droga cada vez más

Luis Felipe Bravo Mena

Amador Narcia

Ricardo Homs
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i bien había terminado “la
guerra de los 12 días”
(Bautizada así por Donald
Trump) entre Israel e Irán y
rájale, que se hace público
por parte del Departamento

del Tesoro de los Estados Unidos que tres
instituciones bancarias están señaladas de
permitir lavado de dinero en sus opera-
ciones de parte de organizaciones del nar-
cotráfico como el Cártel de Sinaloa y del
Cártel Jalisco, dependiendo la institución
bancaria que se revise, CIBanco,
Intercam y Casa de Bolsa Vector.

¿En qué andabamos apenas hace una
semana, semana y media? En los mega-
operativos contra migrantes centrados en
Los Ángeles, California. Muchos de ellos
mexicanos. Ya vimos que la medida ha
continuado y los agentes del ICE aplican
toda la fuerza que pueden para detener a
un ciudadano, que por cierto, de acuerdo
con los reportes de los medios en Estados
Unidos, hasta 7 de cada 10 detenidos no
cuentan con antecedentes penales, cuando
la promesa de Trump fue detener a delin-
cuentes.

El tema es el ánimo que ha hecho sen-
tir la administración trumpista contra la
comunidad hispana, particularmente la
mexicana. Muchos de los reclamos de los
hispanos es ¿por qué los tratan como si
fueran delincuentes?, como si fueran ene-
migos cuando muchos de ellos, decenas,
miles, han ayudado a que ese país sea lo
que es.

Horas antes de que se hiciera público
lo de las instituciones bancarias, la fiscal
de los Estados Unidos Pamela Bondi
compareció ante el comité de gastos del
Senado y dijo:

“No nos dejaremos intimidar y man-
tendremos a Estados Unidos a salvo gra-
cias al liderazgo del presidente Trump.
No solo frente a Irán, sino también frente
a Rusia, China y México. Frente a
cualquier adversario extranjero, ya sea
que intente matarnos físicamente o medi-
ante la sobredosis de nuestros hijos con
drogas. Haremos todo lo que esté en nue-
stro poder, gracias a su liderazgo, para
mantener a Estados Unidos seguro”. Con
esto, Bondi pone a nuestro país en una
lista sin duda de países que si no son ene-
migos, pues no son amigos.

A esto de la fiscal, la presidenta
Sheinbaum respondió que a la funcionar-
ia estadounidense le hacía falta informa-
ción. Va.

Y vino el anuncio del Departamento
del Tesoro de Estados Unidos y el golpe
fuertísimo al sistema bancario mexicano.

No hay que olvidar que una de las
ideas que se manejan con frecuencia es
que Donald Trump está convencido de
que López Obrador le mintió cuando
hablaban de combate a los grupos del nar-
cotráfico. A Trump le han hablado seri-
amente de que el expresidente permitió el
trabajo de los cárteles de las drogas en
México, teniendo como consecuencia que
éstas llegaran a Estados Unidos y mataran
a cientos de miles de estadounidenses en
los últimos años con sus drogas.

Esa discusión de la comunión de los
grupos de narcotráfico con el gobierno de
López Obrador y de Morena se dio fuerte
en la elección del 2021 por como se com-
portaron estos grupos en Michoacán,
Sinaloa, Sonora, Baja California y otros
estados.

Dice la presidenta Sheinbaum que se
van a quedar con las ganas aquellos que
quieren ver que México tenga mala
relación con los Estados Unidos porque
siempre van a ser buenas. Bueno, pues
ojalá porque a veces sí da la impresión de
que nos tratan como enemigos. Otra dis-
cusión es si nos lo merecemos o no.

¿Sí seremos
enemigos 
de los EUA?

Violencia política de género
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Lavadero de vecinos

Manuel Feregrino
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El coordinador General del C5 de la
Ciudad de México, Salvador Guerrero
Chiprés, afirmó que no se tienen reg-
istros públicos o institucionales de
intrusiones al sistema del Comando,
Control, Cómputo, Comunicaciones y
Contacto Ciudadano.

"El C5 realiza análisis de vulnera-
bilidades periódicos para evaluar,
detectar y mitigar riesgos. A la fecha no
existen registros públicos o institu-
cionales conocidos o detectados de
intrusiones exitosas al sistema núcleo
del C5 de la Ciudad de México (C5
CDMX), que opera con un sistema
robusto y en coordinación con el gabi-
nete de seguridad, en el cual actúan
instituciones locales y federales",
detalló el funcionario capitalino.

Guerrero Chiprés se refirió al
informe del inspector general del
Departamento de Justicia de Estados
Unidos, el cual señala que presunta-
mente un grupo delictivo habría uti-
lizado cámaras de videovigilancia en la
Ciudad de México para rastrear a un
funcionario del FBI: "En el mismo
reporte del FBI no se precisa que sean
cámaras públicas o privadas las que

supuestamente habrían sido utilizadas
por delincuentes", agregó el titular del
C5.

A través de un comunicado también
precisó: "Los hechos referidos ocur-
rieron en 2018, durante la etapa final
del gobierno Enrique Peña Nieto a
nivel federal y de Miguel Ángel
Mancera Espinosa en la Ciudad de
México, en una época en que se nega-
ba la existencia del crimen organizado;
se ha demostrado que hubo maquillaje
sistemático de cifras de incidencia
delictiva y el homicidio doloso llegó a
sus más altos niveles".
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Cd. de México/El Universal.-                     

La secretaria de Bienestar, Ariadna
Montiel Reyes, aseguró que el progra-
ma Salud Casa por Casa es el proyecto
de salud más ambicioso del mundo en
materia de prevención y atención de
primer nivel para los adultos mayores y
personas con discapacidad.

De gira por los municipios de Tepic,
Nayarit, y Aquila, Michoacán, Montiel
Reyes, informó que más 9 millones de
adultos mayores y personas con dis-
capacidad ya han sido censados como
parte del programa Salud Casa por
Casa, en tanto que, las y los facilita-
dores de la salud han visitado en sus
domicilios a casi 650 mil derechohabi-
entes quienes ya cuentan con su histor-
ial clínico.

Al acompañar a la presidenta
Claudia Sheinbaum por Nayarit y
Michoacán, la funcionaria federal afir-
mó que se superaron los 9 millones de
visitas por parte de las servidoras y los

servidores de la nación, ahora le toca a
los facilitadores de la salud realizar
estas visitas de seguimiento, traen su
equipo, su maletín.

La secretaria del Bienestar recono-
ció y agradeció a las servidoras y los
servidores de la nación que realizaron
el censo, por lo que ahora los facilita-
dores de la salud iniciarán las visitas
casa por casa a los adultos mayores y
personas con discapacidad, al tiempo
que precisó que los servidores de la
salud serán capacitados continuamente.

"El concepto de Casa por Casa
define este gobierno porque estamos en
el territorio, porque es estar cerca de la
gente, porque es tocarle su puerta y
preguntarle cómo está y eso ustedes lo
han visto, en estos meses que han apoy-

ado el censo y hoy que ya están hacien-
do sus visitas, la población, lo necesita
y por eso hay que estar cerca del pueblo
para saber lo que la población necesi-
ta", agregó, al agradecer y reconocer el
trabajo de las y los servidores de la
nación.

El programa también contempla
brigadas de seguimiento que darán aten-
ción médica básica, orientación nutri-
cional y detección de enfermedades
crónicas.Montiel Reyes subrayó que este
modelo de atención busca garantizar el
derecho a la salud sin que las personas
tengan que desplazarse largas distan-
cias.Afirmó que con este esfuerzo con-
junto se fortalece la justicia social y se
consolida un sistema de salud comuni-
tario centrado en la prevención.

Acumula el programa Salud Casa por
Casa más de 9 millones de beneficiarios

Habla Peña Nieto sobre cancelación del aeropuerto
Cd. de México/El Universal.-                              

El expresidente Enrique Peña Nieto
reapareció en un documental del Centro
de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY)
que analiza la construcción y posterior
cancelación del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México (NAIM), un
proyecto emblemático de su adminis-
tración. 

En el documental, Peña Nieto
defiende la obra y niega las acusaciones
de corrupción y malversación que se
usaron para justificar la cancelación
durante el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador.

El documental recoge diversas opin-
iones, incluyendo las de exfuncionarios y
políticos involucrados, así como la postu-
ra de López Obrador, quien en 2017 cali-
ficó el NAIM como un proyecto “faraóni-
co” y criticó su costo y gestión.

La serie también destaca la reunión
entre Peña Nieto y López Obrador tras las
elecciones de 2018, en la cual se discutió
el futuro del aeropuerto durante la transi-

ción presidencial.
El CEEY presenta la serie documen-

tal como un análisis plural y abierto de
una de las decisiones presidenciales más
significativas y controversiales en la
historia reciente de México, explorando
los argumentos, conflictos y consecuen-
cias de cancelar el NAIM y construir en
su lugar el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles. 

Este enfoque busca ofrecer un balance
entre las distintas voces y perspectivas
para entender mejor el impacto de esta
obra y su cancelación en el desarrollo
económico y social del país. 

La serie invita a la reflexión sobre
cómo las decisiones públicas pueden
afectar a largo plazo el progreso y la ima-
gen internacional de México. Asimismo,
pone en relieve la importancia de la trans-
parencia y el debate público en proyectos
de gran envergadura.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, resaltó los avances del programa Salud Casa por Casa durante su gira por
Nayarit y Michoacán, en compañía de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Niegan ataque informático al C5
por parte del Cártel de Sinaloa

Cd. de México/El Universal.-             

Las comisiones de Estudios
Legislativos y Seguridad Pública del
Senado aprobaron con 18 votos en pro y
4 en contra el dictamen que expide la
nueva Ley General del Sistema Nacional
de Seguridad Pública.

El dictamen fue turnado a la Mesa
Directiva del Senado para su debate y
aprobación en el marco del periodo
extraordinario de sesiones, busca
establecer un nuevo modelo de seguri-
dad ciudadana, sustentado en la preven-
ción, profesionalización policial e
inteligencia estratégica.

Asimismo, fortalecer una gobernanza

multinivel basada en la corresponsabili-
dad entre Federación, estados y munici-
pios, mediante órganos como el Consejo
Nacional de Seguridad Pública, el
Secretariado Ejecutivo y las conferen-
cias nacionales y locales.

La senadora por Movimiento
Ciudadano, Alejandra Barrales argumen-
tó que esta nueva ley “por un lado
invaden la privacidad de los mexicanos
y, por otro, otorgan manga ancha a las
autoridades para que, sin control alguno,
puedan acceder a toda la información
patrimonial, fiscal, financiera, registral,
comercial y de comunicaciones que
tengamos los mexicanos”.

“Lo que decimos es que, en esta prop-

uesta, vemos prácticamente al mundo al
revés: esta ley obliga a la exposición y
abre la intromisión en la vida privada de
los ciudadanos, mientras que para el
poder público establece mecanismos de
opacidad, reserva y confidencialidad”,
indicó.

El senador Miguel Riquelme, dijo
que se crea un “Estado fisgón” y expuso
que con ello el oficialismo “está con-
struyendo una dictadura perfecta, dis-
frazada de modernización, donde la vig-
ilancia masiva y la militarización serán
los instrumentos para silenciar la
disidencia y aplastar la esperanza. La lib-
ertad es el alma de México. Nuestra vida
privada es un derecho sagrado que

ninguna ley autoritaria debe violar”.
El senador del PAN, Gustavo

Sánchez, expuso que “la fracción tercera
del artículo 12 del dictamen de la ley de
investigación precisa el cual faculta a la
Secretaría de Seguridad para solicitar sin
necesidad de orden judicial el acceso a
cualquier extensa base de información y
registros de cualquier mexicano en este
país”.

“Esto datos biométricos, vehiculares,
telefónicos, fiscales, comerciales,
financieros de salud, entre otros, lo cual
preocupa. La amplitud de esta facultad
equivale en los hechos a instaurar un sis-
tema permanente de vigilancia masiva
sobre la población”, denunció.

Aprueban Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública

El C5 destacó que durante la gestión de Claudia Sheinbaum, el sistema fue
reforzado con más cámaras y mayor seguridad.

Presentan los estados bajo control de la CNTE mayor rezago educativo
Cd. de México/El Universal.-             

Los estados con mayor presencia de
la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE),
como Chiapas, Oaxaca, Guerrero,
Michoacán y Zacatecas, se encuentran
en los últimos lugares en eficiencia ter-
minal educativa. 

En estas entidades, de cada 100
alumnos que ingresan a primaria, solo
un pequeño porcentaje concluye estu-
dios universitarios, a diferencia de esta-
dos como Ciudad de México, Sinaloa y
Nuevo León, donde la proporción es
mucho mayor.

El especialista Fernando Ruiz Ruiz
atribuye estos bajos índices a múltiples
factores, entre ellos la pobreza, pero

destaca que las continuas protestas y
paros laborales de la CNTE afectan la
conclusión de los ciclos escolares.
Señala que la CNTE actúa bajo una
estructura patrimonialista que prioriza
sus intereses por encima de garantizar
los derechos educativos de los niños, lo
que impacta negativamente en el sis-
tema.

Ruiz también comenta que durante
el gobierno de Claudia Sheinbaum, la
CNTE ha recuperado fuerza política
para desafiar a las autoridades educati-
vas, tras un periodo de contención
durante la administración anterior. 

Esto representa un reto para la actu-
al administración, que debe encauzar
estas energías hacia la mejora de los
aprendizajes y el sistema educativo.Por

su parte, el académico Daniel
Hernández describe a la CNTE como
un “cáncer” del sistema educativo
nacional, resultado de factores ambien-
tales y políticos como la venta de
plazas y la falta de responsabilidad
docente. 

Sin embargo, enfatiza la importan-
cia de fortalecer el diálogo social con
los sindicatos magisteriales para mejo-
rar la educación, profesionalizar su par-
ticipación y enfocarse en los aprendiza-
jes de los estudiantes.

Finalmente, Erik Avilés subraya la
necesidad de que el Estado mexicano
reconozca la agenda magisterial como
una deuda histórica y convoque a una
consulta pública para diseñar políticas
educativas integrales. Propone una

agenda centrada en los derechos de los
estudiantes, mejores condiciones labo-
rales para los maestros y un fortalec-

imiento de la formación y carrera pro-
fesional docente para avanzar hacia una
educación de calidad en México.

La “Ley Espía” se aprobó por 16 votos a
favor y 8 en contra.

El expresidente Enrique Peña Nieto participa
en el documental (CEEY).

Los estados bajo control de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE) se ubican con el mayor rezago educativo.

Este es el proyecto más ambicioso del mundo en
materia de prevención y atención de primer nivel,
indicó la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel

Los hechos referidos ocurrieron

en 2018 (...) en una época en

que se negaba la existencia del

crimen organizado; se ha

demostrado que hubo 

maquillaje sistemático de cifras

de incidencia delictiva y el 

homicidio doloso llegó a sus

más altos niveles”

Centro de Comando (C5) 
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Ante las afectaciones provocadas
por lluvias atípicas, la Secretaría de
Marina (Semar) activó el Plan Marina
en su Fase de Auxilio en el municipio
de Othón P. Blanco, Quintana Roo.

Por lo que, en coordinación con
autoridades de protección civil
estatales y municipales, la dependencia
desplegó elementos navales y unidades
terrestres de la Armada, para auxiliar a
la población en las inmediaciones de
Rio Hondo.

Ante esta situación, la Marina hizo
un llamado a la población en general a
mantenerse informada y a seguir las
medidas indicadas por la dependencia
y Protección Civil estatal y municipal.

Para atención de emergencias, la

Semar puso a disposición de la ciu-
dadanía los siguientes números tele-
fónicos y correos electrónicos:
"Décimo Primera Zona Naval
(Chetumal, Q. Roo). "Teléfono: 983
832 0226. Correo electrónico:

zn11@semar.gob.mx.
De esta manera, la Secretaría de

Marina reiteró su compromiso de apo-
yar a la población civil en situación de
riesgo por afectaciones de fenómenos
hidrometeorológicos.

Guerrero/El Universal.-                     

Efectivos navales aseguraron en cos-
tas de Guerrero un semisumergible en el
que se transportaban 3.5 toneladas de
cocaína, con lo que autoridades federales
estiman que se ocasionó una afectación
de 846 millones 552 mil pesos y se evitó
que 7 millones 200 mil dosis llegaran a
la sociedad.

Este decomiso es similar al asestado
en octubre de 2024, cuando los elemen-
tos navales detectaron y aseguraron una
embarcación de 15 metros de longitud,
construida con madera y fibra de vidrio
en la que se transportaban más de tres
toneladas de cocaína.

El personal de la Secretaría de Marina
logró el aseguramiento durante recorri-
dos de patrullaje de vigilancia marítima
y detectó la embarcación con 180 bultos
de la droga. La carga y el semisumergi-
ble quedaron a disposición de la Fiscalía
General de la República.

Con este incautamiento, en lo que va

de la presente administración, suman
más de 44.8 toneladas aproximadamente
de cocaína asegurada en el mar.

Cada semisumergible cuenta con sis-
temas de navegación, comunicación
satelital, generación eléctrica, un sistema
de propulsión con motores fuera de

borda y ventilación artesanal. La embar-
cación asegurada era tripulada por tres
hombres, al igual que la detectada en
octubre de 2024.

Los tripulantes tienen que viajar acos-
tados, soportando temperaturas que supe-
ran 40 grados centígrados, con poca agua

y alimentos, pues la mayor parte del
espacio es ocupado por la carga de droga.

A su vez, en Jalisco fue capturado un
hombre identificado como Walter N, que
se dedicaba a la compraventa de armas y
accesorios de uso exclusivo del Ejército a
través de aplicaciones de mensajería ins-

tantánea y como proveedor de armamen-
to y explosivos para un grupo delincuen-
cial en el estado, informó Omar García
Harfuch, titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana.

La detención se realizó en un domici-
lio de la calle Topacio, en el municipio de
Tlajomulco, y se aseguraron siete armas
cortas, dos largas, cargadores, cajas con
cartuchos de diversos calibres, dosis de
mariguana, básculas grameras, una con-
tadora de billetes, dinero en efectivo, cua-
tro vehículos y una motocicleta.

Las autoridades resaltaron que estos
aseguramientos son resultado de la coor-
dinación entre distintas fuerzas federales
y locales, así como del fortalecimiento en
la vigilancia marítima y en tierra para
combatir el tráfico de drogas y
armas.Asimismo, se advirtió que la lucha
contra estas redes criminales continuará
con operativos permanentes, con el obje-
tivo de desarticular las estructuras delicti-
vas que amenazan la seguridad y estabili-
dad en las regiones afectadas.

Avala Senado Comisión 
Nacional Antimonopolio
Cd. de México/El Universal.-                             

Con 68 votos a favor y 35 en contra,
el Pleno del Senado aprobó la creación
de la Comisión Nacional
Antimonopolio, organismo que susti-
tuirá a la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece). 

La iniciativa, impulsada por la pres-
identa Claudia Sheinbaum, modifica la
Ley Federal de Competencia
Económica y la de Entidades
Paraestatales.La nueva comisión tendrá
cinco integrantes propuestos directa-
mente por el Ejecutivo federal. 

Según el dictamen, el objetivo es
fortalecer la política de competencia en
el país con mayor eficiencia y rapidez
en los procesos regulatorios. 

Por ejemplo, se reducen los plazos
de revisión de concentraciones de 60 a
30 días y los tiempos de investigación
de prácticas anticompetitivas de 600 a
480 días. 

También se incrementan las multas
máximas del 10 al 15 por cien-
to.Aunque Morena celebró la
aprobación como un avance para
agilizar procesos y garantizar seguri-
dad regulatoria, legisladores de oposi-
ción advirtieron lo contrario. 

El senador panista David Novoa
acusó que el cambio no reduce la buro-
cracia, sino que la incrementa, y criticó
la falta de autonomía del nuevo órgano.

En el mismo sentido, el emecista
Daniel Barreda lo consideró un retroce-
so que debilita la transparencia y la
competitividad económica del
país.Pese a las críticas, el oficialismo
defendió que el nuevo ente cumple con
los compromisos del T-MEC y manten-
drá a México como referente interna-
cional en competencia económica. 

El senador morenista Emmanuel
Reyes argumentó que la reestructura
permitirá actuar con mayor contunden-
cia ante prácticas monopólicas y mejo-
rará el entorno para las inversiones.

Uno de los puntos más cuestionados
por la oposición es que el Ejecutivo
federal tendrá el control total sobre el
nombramiento de los comisionados, lo
cual, advierten, podría convertir al
organismo en una herramienta política
en lugar de una entidad técnica e
imparcial. 

Además, señalan que esto vulnera el
principio de contrapesos y erosiona la
autonomía regulatoria que México ha
construido en los últimos
años.Analistas en materia económica
han mostrado preocupación sobre el
impacto que esta reforma pueda tener
en la confianza de los inversionistas. 

La eliminación de un órgano
autónomo como la Cofece, con trayec-
toria técnica reconocida, podría inter-
pretarse como una señal de central-
ización del poder regulatorio. A largo
plazo, esto podría afectar la percepción
de México como un destino confiable
para hacer negocios.

Por otro lado, desde el gobierno fed-
eral se sostiene que el cambio busca
corregir una estructura ineficiente y
costosa, señalando que la Cofece fue
incapaz de frenar prácticas monopóli-
cas relevantes en sectores estratégicos.

La nueva comisión, según el
Ejecutivo, tendrá más herramientas
legales para intervenir de forma oportu-
na y contundente.

La creación de esta nueva institu-
ción ocurre en un contexto de reconfig-
uración del aparato institucional en el
país, donde diversas agencias y
órganos autónomos han sido reforma-
dos o eliminados. 

Esto forma parte de un proyecto más
amplio del nuevo gobierno para concen-
trar funciones y reducir estructuras con-
sideradas duplicadas o ineficaces.La dis-
cusión en el Senado también expuso

visiones encontradas sobre el modelo de
Estado que se está construyendo: mien-
tras algunos defienden una mayor cen-
tralización para lograr eficacia, otros
advierten que esto abre la puerta al
debilitamiento de las instituciones y de la
rendición de cuentas.La nueva Comisión
Nacional Antimonopolio, en ese sentido,
se convierte en un símbolo de ese debate
más amplio sobre el rumbo institucional
del país.

El Senado avaló la creación de la Comisión Nacional Antimonopolio, en sustitu-
ción de la Cofece, en medio de críticas por posibles riesgos a la autonomía.

En números absolutos del SNSP, Guanajuato, ocupa el primer lugar en homi-
cidios de mujeres con 366 asesinatos.

Reciben en San Lázaro minuta 
de Ley contra desaparición forzada
Cd. de México/El Universal.-                              

El presidente de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados, Sergio
Gutiérrez Luna, informó que esa
instancia legislativa recibió del Senado
la minuta de Ley contra la
Desaparición Forzada, que se prevé sea
discutida en comisiones en las próxi-
mas horas y aprobada por el pleno en el
actual periodo extraordinario de
sesiones.

A través de sus redes sociales pub-
licó la minuta y destacó que “la Cámara
de Diputados recibió del Senado de la

República la minuta en materia de
desaparición forzada. Continuaremos
con el trabajo legislativo y será discuti-
da con seriedad y compromiso”.

La minuta contiene cambios a la Ley
General en Materia de Desaparición
Forzada de Personas, Desaparición
Cometida por Particulares y del
Sistema Nacional de Búsqueda de
Personas, así como la Ley General de
Población.

Se busca crear un marco integral
para agilizar la búsqueda de personas
desaparecidas mediante herramientas
tecnológicas, una mayor coordinación

institucional entre fiscalías, intercam-
bio de información y acceso a bases de
datos, así como mecanismos de
respuesta más agiles y eficaces que
permitan atender de manera oportuna
los casos.

La Plataforma Única de Identidad,
será la fuente primaria de consulta per-
manente y en tiempo real, se inter-
conectará con bases de datos o sistemas
de información… de los siguientes reg-
istros: Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas; Base
Nacional de Carpetas de Investigación;
Banco Nacional de Datos Forenses.

La nueva normativa habilita una
Plataforma Única de Identidad inter-
conectada en tiempo real, la cual con-
centrará el Registro Nacional de
Personas Desaparecidas y No
Localizadas; la Base Nacional de
Carpetas de Investigación y el Banco
Nacional de Datos Forenses.

Esta Plataforma Única de Identidad
también contará con los registros
administrativos de servicios
financieros, de transporte, salud, tele-
comunicaciones, educación, asistencia
privada, paquetería y servicios de
entrega, registros patronales y de
seguridad social, religiosos; establec-
imientos de atención a las adicciones,
y de toda institución privada que
administre registros o bases de datos
de personas.

Cd. de México/El Universal.-                     

Seis mujeres fueron asesinadas
diariamente en el país durante mayo
pasado, que acumuló un total de 175
víctimas, en cifras del informe sobre
violencia contra las mujeres del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública.

Se trata del mes con menos víctimas
mujeres de homicidio doloso, distinto
al feminicidio, en lo que va del año,
aunque cabe destacar que mientras los
asesinatos de mujeres disminuyen, los
homicidios culposos de mujeres regis-
tran una tendencia a la alza.

Según el reporte mensual elaborado a
partir de las carpetas de investigación
iniciadas por las fiscalías o procu-
radurías estatales, de enero a mayo de
2025, suman 911 asesinatos de mujeres
en el país, lo que representa seis diarios,
concentrados en los estados de Colima
(6.7), Guanajuato (5.2), Baja California
(4.1), Morelos (3.0), Guerrero (2.7) y
Michoacán (2.3), en tasa de víctimas por
cada 100 mil habitantes.

En números absolutos, Guanajuato
encabeza la lista de mujeres víctimas
de homicidio doloso con 178 en los
primeros cinco meses del año, seguido
de Baja California, 84; Estado de
México, 75; Michoacán, 61; Jalisco,
56; Guerrero, 51; Nuevo León, 42;
Chihuahua, 41; Sonora, 36.

La mayoría de las mujeres
asesinadas de enero a mayo, eran may-
ores de 18 años.

De acuerdo con el informe del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública, en mayo pasado se registraron

294 víctimas mujeres de homicidio cul-
poso, esta es la cifra más alta del año.

Asimismo, el mes pasado se con-
tabilizaron 7 mil 405 víctimas mujeres
de lesiones dolosas, la segunda cifra
más alta desde que en 2015 se incluyó
este delito en el reporte estadístico del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública.

Es de destacar que mayo de este año
alcanzó récord histórico de víctimas
mujeres de extorsión, con 406, en el
país.

Los datos reflejan que, aunque
algunos tipos de violencia letal han
mostrado una ligera baja, otros delitos
como lesiones y extorsiones siguen en
aumento, lo que evidencia una persis-
tente inseguridad para las mujeres en
diversos espacios públicos y privados.

Expertas en género y seguridad han
reiterado que estas cifras deben
tomarse como un llamado urgente para
reforzar políticas públicas integrales
que no solo sancionen, sino que tam-
bién prevengan la violencia, garanti-
zando acceso a la justicia y protección
real para las víctimas.

Organizaciones civiles han solicita-
do mayor inversión en refugios, cen-
tros de atención psicológica y fiscalías
especializadas, argumentando que
muchas mujeres no denuncian por
miedo, desconfianza o falta de acom-
pañamiento adecuado.

Además, advierten que sin una
estrategia nacional clara y coordinada
entre niveles de gobierno, los esfuerzos
contra la violencia de género seguirán
siendo insuficientes ante una prob-
lemática que no ha dejado de crecer.

Dicha ley busca crear un marco integral para agilizar la búsqueda de per-
sonas desaparecidas mediante herramientas tecnológicas.

Decomisan sumergible con 3.5 toneladas de cocaína

Efectivos navales interceptaron en costas de Guerrero una embarcación sumergible y a tres sujetos que trans-
portaban el equivalente a más de 7 millones de dosis y 846 millones de pesos.

Registra mayo la cifra más
baja en asesinatos de mujeres

Elementos navales y autoridades locales coordinan apoyo en comunidades. 

Activan Plan Marina por lluvias atípicas

La nueva instancia tendrá comisionados propuestos
por el Ejecutivo y busca agilizar procesos regulatorios



Redacción/Pakistán.-                                

Pakistán atraviesa un crítico
momento debido a las inundaciones
provocadas por intensas lluvias. Al
menos 32 personas han muerto, entre
los que figuran niños.

La temporada de monzones
comenzó en Pakistán, dejando al
menos 32 muertos, incluidos varios
niños, debido a las inundaciones regis-
tradas durante la última semana en el
país asiático. 

Esta ha sido una dura semana para
Pakistán. Y es que 32 personas murie-
ron a raíz de las repentinas inundacio-
nes y derrumbes de viviendas por el
inicio de temporada de monzones. 

Es así que, de acuerdo con informa-
ción proporcionada pro las autoridades
provinciales pakistaníes, las intensas
lluvias registradas en la provincia
noroccidental de Jaiber Pastunjuá, pro-
vocaron la muerte de 19 personas, entre
los que figuran al menos ocho menores
de edad, mientras que otros seis resul-
tados heridos. 

En el valle de Swat, una de las zonas
más golpeadas por las inundaciones, el
desborde de un río arrastró a varias
familias que se encontraban en la orilla,
mientras que en la provincia de
Punyab, la más poblada del país, se
reportó la muerte de 13 personas desde
el último miércoles, 25 de junio. Entre
las víctimas se encuentran ocho niños,
quienes perdieron la vida a causa del
colapso de sus viviendas por la crecida
de los ríos

El Departamento Meteorológico de
Pakistán advirtió que las intensas llu-
vias continuarían registrándose al
menos hasta el martes de la próxima
semana, lo que eleva el riesgo de nue-
vas inundaciones y deslizamientos de
tierra en el país asiático. 

Es importante mencionar que
Pakistán, país que cuenta con una
población de 240 millones de personas,
es considerado como uno de los más
vulnerables a los efectos del cambio
climático. En estos últimos años, ha
enfrentado situaciones muy complica-
das debido a la frecuencia de fenóme-
nos meteorológicos extremos como:

sequías, olas de calor, desborde de ríos
por temporada de monzones. 

Las intensas lluvias que se han
registrado al sureste de China provoca-
ron inundaciones que han dejado al
menos seis muertos. El siniestro tam-
bién obligó a más de 80 mil personas a
evacuar de sus viviendas por preven-
ción. 

Se ha activado la alerta máxima en
dicho sector del país y las imágenes
captadas por drones muestran lo
dramática que se ha tornado la situa-
ción: calles convertidas en ríos, vivien-
das cubiertas por el agua, además de
varias estructuras colapsadas. 
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Más de 60 muertos en recientes
ataques de Israel en Gaza

Redacción/Gaza.-                                

Al menos 62 personas murieron en
ataques israelíes en Gaza durante la
noche del viernes y la mañana del sába-
do, según trabajadores sanitarios, en un
momento en que se afirma que las pers-
pectivas para un alto el fuego están
mejorando.

Tres niños y sus padres murieron en
un ataque israelí en un campamento de
tiendas de campaña en Muwasi, cerca
de la ciudad sureña de Jan Yunis.
Fueron impactados cuando dormían,
dijeron sus familiares.

“¿Qué hicieron estos niños para
merecer esto? ¿Cuál es su culpa?”, pre-
guntó la abuela de los menores, Suad
Abu Teima, al tiempo que otros fami-
liares se arrodillaban para besar sus
rostros ensangrentados y lloraban.
Algunos colocaron flores rojas en las
bolsas para cadáveres.

También entre los muertos había 12
personas cerca del Estadio Palestina de
la Ciudad de Gaza, que albergaba a
desplazados, y otras ocho que vivían en
departamentos, según el personal del
hospital Shifa. Más de 20 cuerpos fue-
ron llevados al hospital Nasser, según
funcionarios de salud.

Un ataque al mediodía mató a 11
personas en una calle del este de
Ciudad de Gaza, y sus cadáveres fue-
ron trasladados al hospital Al-Ahli. Un
ataque a una reunión en la entrada del
campamento de refugiados de Bureij
en el centro de Gaza mató a do perso-
nas, de acuerdo con el hospital Al-
Awda.

Esperanzas de acuerdo 
El presidente de Estados Unidos,

Donald Trump, dice que podría alcanzar-
se un acuerdo de alto el fuego dentro de

la próxima semana. Respondiendo a pre-
guntas de reporteros el viernes, dijo:
“Estamos trabajando en Gaza y tratando
de resolver (la situación)”.

Un funcionario con conocimiento de
la situación contó a The Associated
Press que el ministro israelí de Asuntos
Estratégicos, Ron Dermer, viajará a
Washington la próxima semana para

mantener conversaciones sobre el alto
el fuego en Gaza, Irán y otros temas. 

Las conversaciones indirectas entre
Israel y Hamás han sido intermitentes
desde que Israel rompió el último alto
el fuego en marzo, continuando su
campaña militar en Gaza y agravando
la grave crisis humanitaria del territo-
rio.

Miles de israelíes se movilizaron la
noche del sábado en diversas ciudades
del país, como Tel Aviv, Jerusalén y
Haifa, para exigir al gobierno un acuer-
do inmediato con Hamás que permita
el regreso de los 50 rehenes que perma-
necen cautivos en Gaza.

Esta fue la primera protesta de este
tipo en dos semanas, tras la reciente
ofensiva contra Irán y la declaración
del estado de emergencia en Israel.

Las condiciones climáticas golpearán aún más fuerte el domingo en España,
Portugal, Francia e Italia.

Despiden miles de iraníes a altos mandos militares y científicos nucleares

Redacción/Ucrania.-                                

El presidente ucraniano, Volodymyr
Zelensky, expresó su gratitud al Papa
León XIV por sus constantes oraciones
y condolencias por Ucrania en medio
de la invasión rusa que comenzó en
febrero de 2022.

“Gracias Su Santidad por sus con-
stantes oraciones y condolencias a
Ucrania y a nuestro pueblo”, escribió
en un mensaje el jefe de Estado ucrani-
ano.

En un mensaje en X, Zelensky
agradeció al papa su compasión, enfa-
tizando la necesidad de una paz justa y
la acción colectiva para detener la agre-
sión rusa. 

“Juntos debemos detener esta arbi-
traria agresión rusa y proteger vidas

inocentes. Se necesita una paz justa.
También agradeceríamos profunda-
mente su ayuda para el retorno de toda
nuestra gente, tanto adultos como
niños, que se encuentran cautivos en
Rusia contra su voluntad”, añadió el
presidente ucraniano.

También solicitó la ayuda del
Vaticano para el regreso de los adultos
y niños ucranianos cautivos en Rusia.

Las declaraciones de Zelensky
respondieron a una publicación del
papa León XIV, quien expresó su soli-
daridad con el sufrimiento de Ucrania,
en particular con los niños, jóvenes,
ancianos y familias que lloran a sus
seres queridos, señalando que la fe de
la nación está siendo puesta a prueba,
pero afirmando la esperanza en la gra-
cia divina.

Agradece Zelensky al Papa
sus constantes oraciones

Redacción/Francia.-                                

Riesgos de incendios en Francia o
temperaturas sobre los 40 ºC en España.
Una ola de calor precoz para el verano
que recién comienza en el hemisferio
norte golpea este fin de semana el sur de
Europa, donde las autoridades se movi-
lizan para proteger a la población.

La ola de calor golpeará aún más
fuerte el domingo en España, Portugal,
Francia e Italia donde varias ciudades
están en alerta roja.

En Italia, 17 ciudades están desde el
sábado en alerta roja, tanto en el norte,
como Milán, Bolonia y Turín, como en
el sur, sobre todo Nápoles y Palermo,
donde se esperan temperaturas máximas
de 39 ºC.

En Roma, el termómetro marcó 30
ºC a las 10H00 [08H00 GMT] y se espe-
ra que las temperaturas suban hasta los
37 ºC.

Algunas regiones, como Liguria y
Sicilia, promulgaron ordenanzas que
prohíben el trabajo al aire libre durante
las horas de mayor riesgo, y los sindica-
tos hacen campaña para extender la
prohibición a otras regiones.

La ola de calor golpeará aún más

fuerte el domingo, con 21 ciudades en
alerta roja.

El calor ya provocó un aumento del
número de llamadas de emergencia en la
última semana, informó la agencia
Ansa.

"Intento no pensar en ello, pero bebo
mucha agua y nunca me quedo quieta,
porque entonces es cuando te da una
insolación", declaró el viernes en
Venecia a AFPTV Sriane Minà, una
estudiante italiana.

Los científicos alertan desde hace
años del impacto del cambio climático
en las olas de calor, sequías y otros fenó-
menos meteorológicos extremos, cada
vez más intensos y frecuentes.

En España, varias regiones se encon-
traban el sábado en alerta naranja, la
segunda más importante, por las altas
temperaturas. Los termómetros podrán
llegar hasta los 42 ºC en algunos puntos,
advirtió la Agencia Estatal de
Meteorología española (AEMET).

La peor parte del episodio se espera
inicialmente para el domingo y, con
mayor incertidumbre, el lunes, cuando
los termómetros podrían superar los 40
ºC en el suroeste del país y en algunas
zonas del noreste.

El Departamento Meteorológico de Pakistán advirtió que las intensas lluvias
continuarían registrándose al menos hasta el martes de la próxima semana.

Al menos 32 muertos en Pakistán por inundaciones

El presidente ucraniano reconoció las oraciones del pontífice y pidió su
ayuda para repatriar a ciudadanos cautivos en Rusia.

Registran en Europa temperaturas 
superiores a 40 ºC ante ola de calor

Redacción/Irán.-                                

Miles de dolientes llenaron el sába-
do las calles del centro de Teherán para
asistir al funeral del jefe de la Guardia
Revolucionaria y de otros altos mandos
y científicos nucleares muertos durante
una guerra de 12 días con Israel.

Los ataúdes del jefe de la Guardia, el
general Hossein Salami, y del jefe de
su programa de misiles balísticos, el
general Amir Ali Hajizadeh, entre
otros, fueron transportados en camio-
nes por la calle Azadi de la capital
mientras la multitud coreaba "Muerte a
Estados Unidos" y "Muerte a Israel".

Salami y Hajizadeh fallecieron el
primer día de la guerra, el 13 de junio,
cuando Israel inició un conflicto que,
según dijo, tenía como objetivo destruir
el programa nuclear de la República
Islámica, atacando específicamente a
altos mandos militares, científicos e
instalaciones nucleares.

La prensa estatal reportó que más de
un millón de personas participaron en

el cortejo fúnebre, lo cual fue imposi-
ble de confirmar de manera indepen-
diente, pero una compacta multitud
llenó la principal arteria de la capital a
lo largo de los 4.5 kilómetros (casi 3
millas) del recorrido.

No se vio al líder supremo de Irán, el
ayatolá Ali Khamenei, en la transmi-
sión estatal del funeral. En eventos
similares en el pasado, Khamenei —
quien no aparece en público desde
antes del inicio de los ataques—, ha
rezado por los comandantes caídos
sobre sus ataúdes antes del comienzo
de las ceremonias, y luego se emitía
por la televisión estatal.

El ministro iraní de Exteriores,
Abbas Araghchi, acudió al acto, y la
cadena estatal informó que el general
Esmail Qaani —que dirige la rama
extranjera de la Guardia
Revolucionaria, la Fuerza Quds— y el
general Ali Shamkhani también esta-
ban entre los presentes.

Shamkhani, que es asesor de
Jamenei y resultó herido en la primera

ronda de ataques de Israel y tuvo que
ser hospitalizado, apareció con un traje
civil y apoyado en un bastón, según
una imagen distribuida en el canal de
Telegram de la televisora.

La Guardia Revolucionaria de Irán
se creó tras la Revolución Islámica de
1979. Desde entonces ha pasado de ser
una fuerza paramilitar de seguridad
interna, a una fuerza transnacional que

ha acudido en ayuda de los aliados de
Teherán en Medio Oriente, desde Siria
y Líbano hasta Irak. Opera en paralelo
a las fuerzas armadas del país y contro-
la el arsenal iraní de misiles balísticos,
que se emplearon para atacar a Israel
dos veces durante la guerra que libra
contra Hamás en la Franja de Gaza.

En los 12 días previos a la declara-
ción de alto el fuego del martes, Israel

afirmó haber matado a unos 30 coman-
dantes iraníes y 11 científicos nuclea-
res, en operaciones contra ocho instala-
ciones relacionadas con el programa
nuclear de Teherán y más de 720 sitios
de infraestructura militar. Más de 1.000
personas perdieron la vida, incluyendo
al menos 417 civiles, de acuerdo con el
grupo Activistas de Derechos
Humanos, con sede en Washington.

Irán lanzó más de 550 misiles balís-
ticos contra Israel. La mayoría fueron
interceptados por los sistemas de
defensa antiaérea israelíes, pero los que
lograron pasar causaron daños en
muchas zonas y mataron a 28 personas.

Los del sábado fueron los primeros
funerales públicos por altos comandan-
tes desde el alto el fuego, y la televisión
estatal iraní reportó que eran para un
total de 60 personas, entre las que había
cuatro mujeres y cuatro menores.

Las oficinas gubernamentales no
abrieron para permitir que los emplea-
dos públicos asistieran a las ceremo-
nias.

Cientos de miles despiden a mandos militares y científicos iraníes muertos en
ataques de Israel.

Palestinos cargan con paquetes de ayuda humanitaria cerca de un centro de
distribución de la Fundación Humanitaria de Gaza.

En las últimas 24 horas, 

las fuerzas de ocupación

israelíes han intensificado

sus bombardeos 

en la Franja de Gaza”

Mahmoud Basal

“
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Alma Torres Torres.-                           

Con la finalidad de manifestarse en

contra del tarifazo, el servicio de trans-

porte público y rechazar las políticas

oficiales en materia de contaminación,

movilidad e inseguridad, un grupo de

activistas y ciudadanos marchó por el

Centro de Monterrey.

Tras reunirse en la esquina de la Ave-

nida Juárez y la Calle Aramberri, los

manifestantes solicitaron a legisladores

vil que aceleren la aprobación de la re-

forma para reducir la jornada laboral a

40 horas.

En contra esquina del Mercado Juá-

rez, los manifestantes abrieron el mi-

crófono, para que todos los asistentes

pudieran expresar su sentir.

El recorrido inició después de las

14:30 horas en Juárez y Aramberri, con

un grupo pequeño de personas que

avanzó por Juárez hasta Washington,

para seguir hasta el Palacio de Go-

bierno.

Para resguardar a los manifestantes

las autoridades viales realizaron un ope-

rativo, pero no cerraron la vialidad, sino

colocar una unidad de Tránsito atrás del

contingente para que los autos circulen

a baja velocidad.

Para concluir, los manifestantes se

dieron cita frente a Palacio de Gobierno,

donde manifestaron sus posturas y rea-

lizaron una rueda de prensa.

Alma Torres Torres .-                           
La Secretaria de Igualdad e Inclusión

en Nuevo León, Martha Herrera tomó
protesta como Coordinadora de la Co-
misión Operativa Municipal de Movi-
miento Ciudadano en Monterrey.

Ahí la funcionaria estatal arropada
por miles de simpatizantes naranjas,
hizo un llamado para construir la unidad
y con el reto de recuperar Monterrey.

Herrera asumió el liderazgo con el
compromiso de regresar al Monterrey
en paz, limpio y ordenado, acompañada
del Gobernador Samuel García y del
líder estatal de MC, Baltazar Martínez
Ríos.

“Mi compromiso es ir por ese Mon-
terrey que merecemos. Merecemos una
ciudad en paz, segura, limpia y orde-
nada. Merecemos los mejores servicios
públicos de México. Merecemos un
Monterrey digno, sustentable y humano.
Sabemos que la vieja política no juega
limpio. Por eso no nos va a detener para
recuperar Monterrey", dijo.

*Vamos a demostrar quiénes somos
y en cada acción y cada paso trabajare-
mos con valentía y constancia para re-
cuperar este municipio que haremos
latir con un corazón naranja”, añadió.

Herrera propuso como segundo com-
promiso el hacer que este movimiento
sea la alternativa que Monterrey nece-
sita y trabajar con cercanía, con alegría
y con fuerza, y su tercer compromiso es
el de sumar y construir con unidad para,
además de inspirar, conectar y conven-
cer, buscar “conquistar el alma ciuda-
dana”.

“Somos la alternativa política que se

ha propuesto abrazar con fuerza y con-
vicción los valores regios que nos defi-
nen y que nos dan esa identidad, el
trabajo, el esfuerzo, el temple, la tenaci-
dad, el ahorro, la disciplina, la educa-
ción, y la responsabilidad”, aseguró.

Ahí, el Gobernador Samuel García,
gobernador aseguró que muy pronto He-
rrera gobernará la capital del Estado, tal
y como lo hizo su papá.

“Martha trae en su ADN, en su san-
gre, el servicio público, por eso quienes
no lo saben no entienden cómo le hace
para tener ese fervor de servir a la gente
y de estar sobre todo en los barrios bra-
vos, anda en la Independencia, en el
Topo Chico, donde deben estar los polí-
ticos jalando y tiene una red enorme. Yo
sé que muy pronto, como su papá, va a
gobernar Monterrey”.

Asimismo, Baltazar Martínez dijo
que Movimiento Ciudadano es un par-
tido con bases sólidas y que trabaja para
consolidarlo y obtener los mejores re-
sultados electorales en la siguiente con-
tienda.

“La familia de Movimiento Ciuda-
dano no puede estar mejor representada,
Martha es una mujer trabajadora, ho-
nesta y comprometida, una mujer que
no solo deja huella, mejor aún, que deja
resultados”, indicó.

PAN EXIGE RENUNCIA
El PAN en nuevo Leon exigió la re-

nuncia de Martha Herrera como titular
de la Secretaría de Igualdad e Inclusión,
luego de que ésta fuera nombrada como
dirigente municipal de MC en Monte-
rrey.

Policarpo Flores, dirigente del PAN
consideró que las funciones de la de-
pendencia estatal demandan un trabajo
y atención de tiempo completo.

El líder albiazul consideró que He-
rrera tiene la obligación moral y ética de
renunciar a su cargo como Secretaria y
dejarle su puesto a alguien que se dedi-
que de tiempo completo a cumplir con
las funciones propias de una área crucial
de la Administración estatal.

“El que Martha (Herrera) haya acep-
tado un cargo que a todas luces tiene tin-
tes político electorales se me hace una
inmoralidad y una desfachatez. No es
posible que siendo alguien que se su-
pone debería aplicar y desarrollar políti-
cas públicas para reducir la pobreza en
nuestro Estado ahora vaya a tener a su
responsabilidad hacer trabajo político en
el municipio de Monterrey con miras a
las próximas elecciones”, advirtió.

Consuelo López González.-                     

Para evitar ser víctima de posibles

casos de extorsión, principalmente tele-

fónica; el Gobierno de Nuevo León

llamó a la ciudadanía a seguir las medi-

das de recomendación y ‘Tírarlos a

Lión’.

Gerardo Escamilla Vargas, titular de

Fuerza Civil, indicó que la extorsión te-

lefónica y fraude por celulares está a la

alza a nivel nacional, por lo que pidió

ignorar las amenazas y reportarlos al 9II

o 089.

La Secretaría de Seguridad Pública

reforzará su campaña contra las extor-

siones, delito que suele repuntar en tem-

porada vacacional.

“Por recomendaciones de la Policía

Cibernética…si se recibe una llamada

con amenazas diciendo que tienen a un

familiar secuestrado, cuelguen inmedia-

tamente y llamen al 911, no respondan a

ese tipo de llamadas”, señaló.

“No confíen en mensajes de texto

que les dicen que ganaron un premio,

que les ofrecen trabajo o cualquier otro

beneficio que no han solicitado”.

“No confíen en supuestos mensajes

del banco, sobre cargos no reconocidos,

ni de paquetería no solicitados, no hagan

clic en las ligas que lleguen por mensa-

jes sms o por whats app, esas son las re-

comendaciones”, expuso.

El mando de seguridad explicó que la

mayoría de esas llamadas o mensajes

provienen de otras entidades de la Re-

pública, y no de los penales de Nuevo

León.

Los ciudadanos pueden estar tranqui-

los de que los extorsionadores no se en-

cuentran cerca.

“La mayor parte de esas llamadas y

mensajes vienen de otros Estados, no te-

nemos indicios de que esos extorsiona-

dores operen desde Nuevo León, y

tenemos la certeza de que no hay llama-

das de extorsión desde nuestros centros

penitenciarios”, refirió.

“Pero seguimos vulnerables a las lla-

madas desde otros Estados, incluso

desde otros países”.

Mediante la página de internet del

Gobierno del Estado, se comparten al-

gunos ejemplos de extorsión, a efecto de

que la población los conozca y se man-

tenga en alerta.

Además de una serie de recomenda-

ciones para evitar convertirse en una

víctima de estos delincuentes. 

Entre las modalidades están un fami-

liar secuestrado o detenido, ganador fic-

ticio, finge ser de un grupo delictivo,

aplicaciones de préstamos, subastas en

línea, y robo de identidades en What-

sApp.

Se recomienda no contestar números

desconocidos, y no proporcionar datos

personales.

Si te llaman, simula que se interfiere

la señal, cuelga y bloquea el número, y

habla con tus familiares y confirma que

estén bien.

Además de no ceder ante la presión

o amenazas, mantener el celular pren-

dido, no proporcionar información de

tarjetas o datos personales por teléfono

ni en aplicaciones, y tener comunicación

continúa con tu familia.

“Ahora los extorsionadores pueden

estar detrás de un link o hacerse pasar

por policías o algún familiar para acce-

der a tus datos y cuentas”.

Por último, exhortan a no publicar in-

formación privada en redes sociales,

proteger las cuentas en redes sociales

con la verificación de dos pasos, y no

abrir enlaces (links) desconocidos.

Jorge Maldonado Díaz.-                   
Un oso que se encontraba deambu-

lando por calles del centro del munici-
pio de Allende, Nuevo León fue
capturado por las autoridades.

De acuerdo con la Dirección de Pro-
tección Civil, el animal cuya especia
esta en peligro de extinción, fue visto en
el sector conocido como Independencia.

Vecinos del sector al ver al oso de in-
mediato realizaron los reportes ante el
peligro que representaba.

Aparentemente, el animal andaba en
busca de comida desde un día antes, ya
que se aceraba a los botes y algunos
contenedores.

Una vez que amaneció, el personal
de Protección Civil ubico al oso y de in-
mediato solicito el apoyo del personal
de Parques y Vida Silvestre del Estado.

Para evitar algún incidente, la zona
fue resguardada para poder realizar las
maniobras de captura.

Con equipo especial y medicamento,
el personal especializado se acerco al
oso y de inmediato lo sedaron.

A los pocos minutos, el antídoto co-
menzó surtir efecto, ya que el animal
cayo dormido en una de las viviendas
del lugar.

Con una red especial, especialistas y
rescatistas pudieron sacar al oso del
lugar para tratar de ponerlo a salvo.

El ejemplar fue trasladado a un lugar
especial para poder ser analizado por
veterinarios y que sean ellos quienes es-
pecifiquen en que condiciones de salud
se encuentra.

Una ves que se haya realizado esto,
el personal de Parques y Vida Silvestre
procederá a regresarlo a su hábitat natu-
ral.

De acuerdo con las autoridades, esto
es lo más recomendable para que este
tipo de animales puedan vivir sin repre-
sentar un riesgo para la población.

Consuelo López González.-                 

Protección Civil monitorea una de-
presión tropical que avanza rumbo a la
costa del Golfo de México y podría traer
lluvias a Nuevo León.

A través de redes sociales, el Gober-
nador Samuel García Sepúlveda confió
en que el ciclón permitirá captar una
gran cantidad de precipitaciones en la
nueva Presa León.

“Ahí  viene el agua”, compartió en
historias de Instagram, “Directo a la
Presa León”.

Erik Cavazos Cavazos, director del
área, indicó que la Comisión Nacional
del Agua alertó del fenómeno meteoro-
lógico.

“Se prevé que durante el día lunes, la
nubosidad remanente de la depresión
tropical Dos, en interacción con un

canal de baja presión sobre el noreste y
oriente del territorio nacional generen
un incremento en el potencial de lluvias
en el estado de Nuevo León y norte de
Tamaulipas”, refiere.

La Conagua detalló que el centro de
la depresión tropical Dos se localiza a
160 kilómetros por hora al este-noreste
de Veracruz, Veracruz; y a 340 kilóme-
tros por hora al este-sureste de Tuxpan,
Veracruz.

Hasta ayer presentaba vientos máxi-
mos sostenidos de 45 kilómetros por
hora, rachas de 65 kilómetros por hora y
desplazamiento hacia el oeste-noroeste
a 11 kilómetros por hora.

Evitar cruzar lugares de riesgo como
ríos, arroyos, corrientes de agua, y pasos
a desnivel; tener cuidado con instalacio-
nes eléctricas, estructuras, anuncios pa-
norámicos y postes; intentar permanecer
en un lugar seguro y no arrojar basura,
son parte de las recomendaciones.

Además de no transitar por calles in-
undadas; circular despacio con luces en-
cendidas, intermitentes y cinturón de
seguridad; así como tener a la mano los
teléfonos de emergencia.

La ciudadanía podrá mantenerse in-
formada mediante la cuenta de twitter
@conagua_mx, @conagua_clima y de
Facebook www.facebook.com/cona-
guamx, o en las páginas de internet
http://smn.conagua.gob.mx y
www.gob.mx/conagua.

Para cualquier emergencia, reportar
al 9-1-1.

Vuelven a marchar contra el ‘tarifazo’

El recorrido inició después de las 14:30 horas en Juárez y Aramberri

Monitorea PC depresión tropical

Erik Cavazos Cavazos, director del área, indicó que la Comisión Nacional del
Agua alertó del fenómeno meteorológico.

Capturan oso en calles de Allende

Aparentemente, el animal andaba en
busca de comida desde un día antes

Piden ignorar llamadas de
extorsión y ‘Tírarlos a Lión’

Se recomienda no contestar números
desconocidos, y no proporcionar datos

personales

La extorsión telefónica y fraude por celulares está a la alza a nivel nacional,

Asume Herrera como coordinadora
operativa de MC en Monterrey

Herrera asumió el liderazgo con el compromiso de regresar al Monterrey en
paz, limpio y ordenado

La funcionaria estatal fue arropada
por miles de simpatizantes 



Quièn sabe còmo se vayan a poner las
cosas, pero por lo pronto Javier Navarro
Velasco dice que està firme como secretario
general de Gobierno.

Y, aunque hay versiones extraoficiales que
ya lo hacen fuera del gabinete o en algùn
cargo menor, por lo que èl toca asegura que
no hay de piña.

Sin embargo, tambièn hay que decirlo, hay
quienes manejan otros datos que indican
todo lo contrarió y que habràn de operar a
partir de mañana lunes.

De modo que habrà que agarrar asiento,
lugar y tabla porque esto amaga con poner-
se màs que interesante, pues si el rìo suena...

Aunque a ratos sus protestas no llegan a
figura, los representantes de los usuarios del
transporte urbano, de vez en vez, reciben el
respaldo de algunos colectivos.

Tan es asì, que ayer mismo luego de reali-
zar su protesta tradicional, los quejosos que
rechazan el llamado tarifazo,  se multiplica-
ron en nùmero elevando sus demandas.

Por lo que hasta se dieron a la tarea de rea-
lizar una marcha, donde dejaron en eviden-
cia su malestar por el mal servicio camione-
ro, su alto precio y escaso.

Sin embargo, tambièn hay que decirlo.
Que ya entrados en gastos, los participantes
tronaron contra la contaminaciòn y hasta
contra la inseguridad. Ah, raza.

Conforme se acercan los tiempos, el reloj
polìtico sigue despertando pasiones alboro-
tando la gallera.

Y, si no hace mucho, Jorge Maynez, màxi-
mo jerarca de Movimiento Ciudadano des-
tapò algunos gallos.

Encendiò los reflectores hacia personas
como Mariana Rodrìguez, Luis Donaldo
Colosio y Hèctor Garcìa.

Vaya, por lo menos un ramillete de unas
seis personas con peso polìtico para la
gubernatura, a quienes por cierto, de la
noche a la mañana les crecieron los amigos.

Pues bien, los destapes continùan y en esta
ocasiòn dicho por el gobernador de Nuevo
Leòn, Samuel Garcìa en la persona de
Martha Herrera, quien irìa por Monterrey.

Hasta la diputada, Sandra Pàmanes, quien
en esto de los aspìrates con estrella, tiene
buen tino, externò sus parabienes y posibili-
dades de recuperar la capital.

Quièn sabe cuàl sea el criterio que impere
al final del caso, pero llama poderosamente
la atenciòn que autoridades de fauna silves-
tre hasta en cierta forma minimizan el caso
del tigre ''callejero'' de Salinas Victoria.

Lo anterior, por aquel pequeño detalle de
calificar la escapada del felino, de 150 kilos
de peso, como algo que sucede con absoluta
normalidad, como cuando se le suelta un
perro a su dueño. Asì de ese tamaño. Usted,
què opina.

Si los pronòsticos climatològicos no fallan,
Nuevo Leòn podrìa registrar importantes
precipitaciones pluviales dentro de poco.

Al menos, esta es la visiòn de las autorida-
des estatales empezando por el gobernador
Samuel Garcìa, dada una depresiòn que se
avecina.

Y, que segùn los que saben, toma forma
allà por el Golfo de  Mèxico y que traerìa
copiosas lluvias en la entidad, por lo que
vale parar oreja.

domingo 29 de junio de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se registra un aumento de accidentes

viales en la entidad, lo que conlleva 
la pérdida de vidas humanas.


“Ahora los extorsionadores pueden

estar detrás de un link o hacerse pasar
por policías”

Que los diversos municipios se han
enfocado en plantar más árboles para

mejor el medio ambiente

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Gerardo
Escamilla

Vargas

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres .-                      

Más de 250 automovilistas partic-
iparon en la segunda edición del pro-
grama “San Pedro Recicla” en su
modalidad Drive Thru, que realizó el
municipio de SAN Pedro Garza
García, con el objetivo de fomentar
el reciclaje y concienciar sobre la
importancia de la sostenibilidad.

Miguel Ávila Jaime, Secretario de
Servicios Públicos y Mantenimiento
de la Ciudad explicó que durante las
casi cuatro horas que duró el progra-
ma se recolectaron más de 150
toneladas de material reciclable.

“Esta es la segunda edición de
San Pedro Recicla, en la modalidad
Drive Thru. Tenemos una excelente

respuesta de nuestros vecinos, esta-
mos recibiendo cartón, pet, alu-
minio, vidrio, además, aparatos elec-
trónicos, estamos recibiendo pilas,
medicamentos caducos y textiles”,
señaló.

El funcionario explicó que a las
nueve de la mañana la población
acudió en sus vehículos a dejar el
material, y por contribuir al cuidado
del medio ambiente recibieron pro-
ductos limpieza, baterías de cocina,
plantas, composta y árboles.

Dichas acciones, como la ruta del
reciclaje, los intercambios quince-
nales, los 16 puntos de reciclajes, los
contenedores soterrados y los big
belly, forman parte de la estrategia

para incentivar la cultura del recicla-
je entre la población del municipio
de San Pedro.

En la segunda edición del San
Pedro Recicla, Drive thru, partici-

paron Red Ambiental, Grupo AlEn,
la asociación Cíclica, además, se
instaló un modulo del Centro de
Bienestar Animal que ofreció vacu-
nas y desparasitación a las mascotas. 

Alberto Medina Espinosa.-                 

Por un desarrollo ambiental sano en
el corazón de la entidad, expertos
demandan el que el parque España sea
un corredor verde integral.

Y es que un equipo de alumnas de la
Universidad de Monterrey elaboró
como su Proyecto de Evaluación Final
el estudio Rediseño estratégico del
Parque España: parque metropolitano
con enfoque vecinal.

La visión de las ahora arquitectas
Lorenza Sojo Martínez, Margarita
Treviño Derbez y Raquel Lozano
Riojas es fortalecer el Parque España
como espacio de recreación en su
entorno entre las colonias vecinas e
impulsarlo como parte del “corredor
verde” previsto por el Gobierno estatal
con miras al Campeonato Mundial de
Futbol 2026, que contempla algunos
partidos en Monterrey.

Siendo alumnas elaboraron el estu-
dio Rediseño estratégico del Parque
España: parque metropolitano con
enfoque vecinal, como su Proyecto de
Evaluación Final (PEF) para graduarse
de la carrera en Arquitectura de la
UDEM en el semestre de Otoño 2024,
bajo la asesoría de la profesora Abril
Denise Balbuena López.

El proyecto es darle vida verde a la
zona,e  inició con la identificación del
Parque España como un área de interés
clave, especialmente tras su reciente
conexión con el Parque Fundidora
mediante el Puente Verde, un complejo
de pista peatonal y ciclopista que cruza
sobre las avenidas Morones Prieto y
Constitución.

El plan surgió de la idea de imple-
mentar un jardín botánico en
Monterrey, lo cual llevó al equipo a
identificar Parque España como el
lugar ideal para llevarlo a cabo; fue así
que el trabajo se centró en el diseño de
un parque más funcional, atractivo y
accesible para todos los ciudadanos.

El Parque España está enclavado en
la colonia Buenos Aires, que era un
asentamiento en pleno crecimiento
poblado por trabajadores de la
entonces Compañía Fundidora a prin-
cipios del siglo XX.

La ahora exalumna señaló que el
parque, que actualmente no se encuen-
tra en las mejores condiciones, fue
elegido debido a su potencial. La
infraestructura existente y las activi-
dades recreativas presentaban varias
áreas de mejora, incluyendo la remod-
elación de las piscinas con una mejor
infraestructura para los usuarios. 

Ignacio González Bañuelos.-                                                              
A través del programa Adopta Vida, el municipio de García regala

árboles frutales como ciruelos, manzanos, peras y duraznos, este fin de
semana tocó a los vecinos de los alrededores de la Avenida Lincoln y
Libramiento Noroeste.

El alcalde Manuel Guerra Cavazos encabezó la entrega que se hizo
en el campo de fútbol americano, donde destacó el programa Adopta
Vida, cuyo propósito es tener aire limpio para la ciudad.

Acompañado del titular de Ecología del municipio y la de
Participación ciudadana de ese polígono entregaron los árboles a dece-
nas de vecinos que fueron por sus árboles frutales.

Gente que vive en esa zona de Mitras Poniente, Misión San Juan,
Dominio Cumbres, Las Lomas, fueron los beneficiados y se extendió la
invitación a todos para que vayan a adoptar vida.

Manuel Guerra Cavazos dijo que siguen y seguirán con ese progra-
ma porque es lo que les garantiza futuro para la ciudad porque ese pro-
grama les permite que los vecinos puedan tener diferentes especies fru-
tales y las puedan sembrar en sus domicilios para no solamente sembrar
vida y tener aire limpio.

Ciruelos, manzanos, peras, duraznos, entre otros.
A este programa de adopción le van a estar dando seguimiento a

través el equipo de Participación ciudadana a la vida del árbol.
“Nos comprometimos a plantar un millón de árboles y llevamos una

muy buena cantidad y seguimos avanzando”, subayó.
La próxima entrega va a ser en la Explanada de la Presidencia

Municipal la semana que entra.
Tenemos 3,350 árboles más en la explanada de la Presidencia

Municipal, vente y adopta vida.

Consuelo López González.-                     

La Secretaría de Medio Ambiente en
Nuevo León refrendó ayer su compro-
miso por reforestar Monterrey y su zona
metropolitana.

Al tener como marco el Dia Mundial
del Árbol;  Raúl Lozano Caballero, titular
del área, indicó que todos los días trabajan
por trasformar planchas de concreto en
áreas verdes.

El Gobierno del Estado busca plantar
más de 500 mil árboles durante este 2025.

“Hoy celebramos a quienes silen-
ciosamente nos dan sombra, oxígeno,
refugio y vida: los árboles”, compartió a
través de redes sociales.

“En la Secretaría de Medio Ambiente
trabajamos todos los días para promover
la reforestación y fomentar una conviven-
cia armoniosa con la naturaleza”.

“¡Cuidar un árbol es cuidar nuestro

futuro!”, agrega.
Según un estudio de la NASA -

National Aeronautics and Space
Administration, el reverdecer las ciudades

permite reducir las temperaturas hasta 4
grados centígrados.

Los árboles permiten reducir la tem-
peratura y las islas de calor, regulan el

ciclo del agua, y reducen la contami-
nación atmosférica; su sombra baja la
temperatura incluso en los hogares.

Adicionalmente, la dependencia
restaura suelos degradados y previene su
desertificación.

Establecimiento de terrazas con aco-
modo de material vegetal muerto, son
acciones clave para la captación e infil-
tración del agua de lluvia, controlar la
erosión del suelo, contribuir a la regen-
eración natural y evitar la propagación
acelerada de incendios forestales.

Dicha técnica es aplicada en sitios
afectados por incendios forestales como
el Parque Nacional Cumbres de
Monterrey, donde la recuperación del
suelo permitirá el regreso de la veg-
etación, la fauna y la captación de agua.

“Restaurar la tierra es más que un
compromiso, es una oportunidad para
darle futuro a nuestros ecosistemas”.

Refrendan compromiso 
para reforestar Monterrey

El Gobierno del Estado busca plantar más de 500 mil árboles durante este 2025.

Participan ciudadanos
en “San Pedro Recicla”

Más de 250 automovilistas participaron en la segunda edición del pro-
grama “San Pedro Recicla” 

Piden convertir al Parque
España en corredor verde

El Parque España está enclavado en la colonia Buenos Aires

Regalan en García
árboles frutales

Los vecinos fueron los beneficiados.
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Tras reportes de violencia laboral, la
Secretaría de Educación en el Estado
separó del cargo a un supervisor esco-
lar de la zona 16, en Escobedo.

En un video en redes sociales, maes-
tras denunciaron agresiones por parte
del supervisor, identificado como Saúl.

El área encabezada por Sofialeticia
Morales Garza, a través de un comuni-
cado de prensa, dio a conocer que ya
investiga el caso que fue denunciado
también en la Fiscalía General de
Justicia.

“La Secretaría de Educación, infor-
ma en relación a la denuncia presenta-
da por la Maestra Miriam Rodríguez
Barrios, que fue atendida con oportu-
nidad por las áreas de Relaciones
Laborales y  el Instituto de Educación
Socioemocional”, cita el escrito.

“Su caso también se encuentra en
proceso ante la Fiscalía, por lo que la
autoridad educativa determinó separar
al inspector de la supervisión de las
escuelas en las que se presentó la
denuncia y colaborar con las instancias

judiciales”.
Myriam Rodríguez Barrios, directo-

ra de la Secundaria 87, difundió en el
audiovisual que el docente le pidió no
reportar casos de abuso infantil detecta-
dos en su escuela, pese a que el proto-
colo marca que se deben canalizar a
seguridad escolar.

Posteriormente, empezó a recibir
amenazas y presiones laborales, e
incluso intentaron obligarla a firmar su
cambio “voluntario”.

"Se me ordenó lavarme las manos

junto con mi trabajador social. Eso no
va con mis principios", señaló.

Asimismo, Beatriz Zambrano
Chávez, directora de otra secundaria,
denunció agresiones verbales e intimi-
dación.

Es de destacar que el video ha sido

compartido por las madres de familia.
“La Secretaría de Educación refren-

da su compromiso con la comunidad
educativa para mantener una escuela
libre de violencia”, agrega el documen-
to.

(CLG)

Por una cultura laboral respons-
able; la Secretaría del Trabajo en el
Estado capacitó a los trabajadores
en primeros auxilios y el manejo
correcto de la electricidad.

Federico Rojas Veloquio, titular
del área, indicó que en el marco de
la Semana de Seguridad y Salud en
el Trabajo 2025, efectuaron una
serie de cursos y talleres.

La capacitación, dijo, es la princi-
pal herramienta para prevenir acci-
dentes y mejorar el ambiente en los
espacios laborales.

En esta ocasión fue el turno de la
plantilla laboral de las empresas
Hisense, Lego, Panasonic y Perh.

“Es muy importante para
nosotros que las empresas se com-
prometan en capacitar e informar a
sus empleados sobre las medidas
preventivas que lleven a reducir los
riesgo de algún accidente a fin de
que conozcan cómo cuidarse y evi-
tar que les suceda”, expuso el fun-
cionario.

“Todo el año nos enfocamos en
que los empleados tengan informa-

ción al respecto, pero durante la
Semana Estatal reforzamos estas
acciones para poder prevenir el ries-
go de accidentes”.

Porque la capacitación salva
vidas, expertos en la materia orien-
taron a los empleados sobre la pre-
vención de accidentes laborales y el
manejo correcto de herramientas y
la electricidad, así como equipos de
trabajo y primeros auxilios.

Los ponentes resaltaron que el
mal manejo de la energía eléctrica
trae consecuencias fatales, por lo
que es necesario conocer las normas
y procedimientos correctos.

Mientras que por otro lado, el
fuego repentino puede incendiar o
derretir cualquier tipo de prenda
convencional.

Por último, recibieron ori-
entación sobre cómo actuar en caso
de accidente, así como manobras
RCP (Reanimación
Cardiopulmonar) mediante compre-
siones mecánicas en caso de que una
persona esté sufriendo un paro car-
diorrespiratorio.(CLG)

Al plantear la justicia cívica como una
solución a la reconstrucción del tejido
social, la diputada Greta Barra solicito
que los 51 municipios de Nuevo León
refuercen sus mecanismos de mediación
vecinal.

Asimismo, la diputada local de
Morena expuso que en el área metropol-
itana de Monterrey, se registraron un
millón 89 mil 746 conflictos vecinales
durante el 2023.

Esto representó un aumento del 34%
en comparación del 2022; esto equivale a
que ocurren cuatro pleitos vecinales cada
dos minutos. 

Greta Barra, señalo que todos los
municipios del Estado deberán asegu-
rarse de contar con Centros de
Mediación Comunitaria accesibles y fun-
cionales, que además difundan e imple-
menten campañas de cultura de paz veci-
nal, con énfasis en la solución no violen-
ta de conflictos cotidianos.

“Cuando estoy caminando en mi dis-
trito, me topo con este tema y es lamen-
table como, por ejemplo, el 911, recibe
infinidad de llamadas durante los fines
de semana, por exceso de ruido, música;

esto ante la imposibilidad de que las y los
vecinos entablen diálogo, y por supuesto
ante el miedo de cómo va a reaccionar
ese vecino”.

“Este problema vecinal causa que
haya patrullas atendiendo esta situación,
en vez de otro tipo de delitos” explicó la
legisladora. 

En la solicitud se establece que los
municipios deben de promover la capac-
itación y certificación de facilitadores
comunitarios, esto en coordinación con
el Instituto de Mecanismo Alternativos
del Poder Judicial del Estado.

“No buscamos duplicar herramientas,
sino reforzar, activar y visibilizar las que
ya han sido legisladas y que requieren de
apoyo institucional para ser verdadera-
mente efectivas, coadyuvando con ello a
la paz y a la reconstrucción del tejido
social, que tanto requiere nuestra
sociedad” expuso la diputada.

Por último, cada municipio tendrá que
revisar y/o actualizar los convenios
interinstitucionales que sumen a que se
garantice el funcionamiento sostenido de
los centros; así como darlos de alta ante
el Instituto de Mecanismos Alternativos
en caso de que cuenten con la certifi-
cación para cumplir con los requerimien-
tos establecidos por la ley.
(JMD)

El Gobierno de Santa Catarina se
suma a la creación de espacios libres
para el diálogo, la concientización y
acción colectiva, a través de la Asamblea
de Voces por la Igualdad Contra la
Violencia.

Este programa se realizará este
domingo 29 de junio, así anunció el
Alcalde Jesús Nava Rivera.  

Dicha asamblea de mujeres, forma
parte del programa Federal Tejedoras de
las Patrias que arrancó este año la presi-
denta Claudia Sheinbaum.

Ahora se integran a la estrategia del
Municipio para crear políticas públicas
con perspectiva de género escuchando
las experiencias y propuestas de las par-
ticipantes. 

“Esta iniciativa creada por nuestra
presidenta Claudia Sheinbaum se suma a
los esfuerzos que hemos venido realizan-
do en Santa Catarina para fomentar la
igualdad de género, el respeto a los dere-
chos humanos y la construcción de una
sociedad más justa e inclusiva para todas
las santacatarinenses”, señaló.

Nava Rivera agregó que este ejercicio
ciudadano, en el que participarán dece-
nas de mujeres de las diferentes colonias
de la ciudad, busca crear una cultura que
denuncie y combata todas las formas de
violencia y discriminación. 

Las asistentes, mujeres de todas las

edades de Santa Catarina, podrán com-
partir sus testimonios sobre violencia
familiar, las necesidades que como estu-
diantes, trabajadoras, madres y jefas de
familia tienen. 

Al evento asistirán autoridades fed-

erales, estatales y municipales involucra-
dos en las áreas de seguridad y el bienes-
tar.

Lo anterior a fin de tomar notas para
posteriormente crear acciones concretas
que atiendan sus demandas.(JMD)

Con el objetivo de fortalecer el desar-
rollo deportivo e impulsar la inclusión, el
Gobierno de Monterrey abanderó a las y
los atletas que representarán al munici-
pio en la Olimpiada y Paralimpiada
Nuevo León 2025.

Cabe destacar que, para esta ocasión,
la delegación estará conformada por casi
600 deportistas.

De acuerdo con la agenda deportiva,
todos los seleccionados competirán del 3
de julio al 3 de agosto.

Serán más de 20 disciplinas en donde
participaran destacando las competen-
cias en atletismo, fútbol, judo, natación,
flag football, ajedrez, levantamiento de
pesas, solo por mencionar algunas.

“El éxito en un deportista y en la vida
es nunca dejar de luchar. Así es que yo
les digo gracias a todos, son un ejemplo
todos y vamos por el campeonato.
Vamos Monterrey”, mencionó Aldo de
Nigris, director de Cultura Física y
Deporte del municipio.

Como parte de esta estrategia deporti-
va, el alcalde Adrián de la Garza ha
impulsado acciones concretas para que

más personas puedan acceder al deporte.
Entre las que se destacan están las

actividades recreativas para adultos may-
ores hasta programas adaptados y espa-
cios que fomenten la participación de
niñas, niños, jóvenes y mujeres en distin-
tas disciplinas.

También estuvieron presentes Karina
Barrón, secretaria de Desarrollo Humano
e Igualdad Sustantiva; Rafa Ramos, sec-
retario de Participación Ciudadana;
Ivonne Álvarez, directora general del
DIF Monterrey y el diputado local,
Fernando Aguirre.(JMD)

La temporada de girasoles ya
regresó a la Laguna de Sánchez, y el
alcalde de Santiago, David de la
Peña,  invita a todos los interesados
en conectarse con la naturaleza y
disfrutar de un bello espectáculo en
la zona de la sierra.

Los girasoles estarán en todo su
esplendor durante los meses de julio
y agosto, el acceso a los campos
tiene un costo de 50 pesos, sin límite
de tiempo para recorrer el sem-
bradío, tomarse fotos y elegir una
flor; las unidades adicionales se
venden por 25 pesos.

“Ven y disfruta de la belleza nat-
ural de todos estos impresionantes
campos y crea un recuerdo inolvid-
able”, expresó el Alcalde a través de
sus redes sociales. “También es
ideal para venir a comprar productos
locales. Una experiencia auténtica
en contacto con la naturaleza”.

La Siembra de Girasoles en
Laguna de Sánchez es parte del pro-
grama “Impulso al Desarrollo Rural
Sustentable”.

Fue implementada por el
Gobierno de Santiago en 2022, la
siembra inició con sólo 7 agricul-
tores; para 2023 se sumaron 21
campesinos más; en 2024 la cosecha
se perdió por la Tormenta Tropical
“Alberto”, pero este año el campo
verde-amarillo resurge en 45 hec-
táreas de la Laguna, con la partici-
pación de 40 productores.

Este año, los agricultores sem-
braron una variedad híbrida que pro-
duce semillas con alto contenido de
aceite oleico; los productores reci-
bieron una capacitación para apren-
der su extracción en frío y próxima-
mente estarán comercializando
aceite de girasol de alta calidad.

El Alcalde también invitó a los
visitantes a pasar unos días en las
cabañas ubicadas en la zona cer-
cana, desde Ciénega de González
hasta Lagunillas o Potrero Redondo,
y adquirir artículos que se producen
en estas comunidades, como frutos
en conserva, empanadas, licores de
sabor, artesanías, tortillas de harina,
tamales y mucho más.(IGB)

Separan a supervisor escolar
tras denuncia de agresiones

En un video en redes sociales, maestras denunciaron agresiones por parte
del supervisor, identificado como Saúl.

Piden reforzar mecanismos de mediación vecinal

Greta Barra 

Realizarán asamblea por la 
igualdad contra la violencia

El programa se realizará este domingo 

Capacitan a trabajadores 
en primeros auxilios 

En el marco de la Semana de Seguridad y Salud en el Trabajo 2025,
efectuaron una serie de cursos y talleres.

Abandera
Monterrey
a sus atletas

El municipio de Monterrey abanderó a las y los atletas que representarán al
municipio en la Olimpiada y Paralimpiada Nuevo León 2025.

Abre la temporada de girasoles

David de la Peña, alcalde de
Santiago.
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Andrés Villalobos Ramírez.-                
Tras ejecutar a balazos a un hombre,

los dos pistoleros que perpetraron el
ataque armado fueron detenidos tras
una persecución por oficiales de la
Policía de San Nicolás.

La ejecución fue reportada a las
21:00 horas, en el cruce de las calles
Otomí y Chamula, en la Colonia
Hacienda Los Morales.

Elementos de Protección Civil del
municipio arribaron al lugar, tras
recibir el reporte de una persona con
lesiones por arma de fuego.

Los paramédicos al momento de lle-
gar y atender a la persona, confirmaron
a las autoridades que ya no contaba con
signos vitales.

Una fuente allegada a los hechos

informó, que la noche del sábado el
hombre se encontraba en el cruce antes

mencionado.  
Al lugar llegaron dos sujetos a bordo

de una motocicleta cross, uno de ellos
al tener en la mira a su objetivo le dis-

paró en varias ocasiones para escapar
del lugar.

Policías de San Nicolás al recibir el
reporte del hecho violento y de las car-
acterísticas de los agresores, comen-
zaron su búsqueda.

Los oficiales lograron ubicar a los
agresores, por lo que comenzó una per-
secución por calles del municipio de
San Nicolás.

Fue a la altura de la Colonia Valle
del Mezquital, en donde los presuntos
agresores fueron copados y detenidos
por los elementos municipales.

Tras la captura, los oficiales apre-
saron a un mayor de edad y a un joven,
asegurando un arma de fuego y la
motocicleta en la que huyeron.

Sergio Luis Castillo.-                               

Un guía turístico especializado en

senderismo, perdió la vida al caer de un

barranco con más de 50 metros de pro-

fundidad, en el interior del Parque la

Huasteca, en Santa Catarina.

Los hechos ocasionaron una intensa

movilización de los puestos de socorro,

quienes armaron un operativo para

poder rescatar el cuerpo del deportista.

Protección Civil del Estado informó,

que el accidente se reportó a las 11:00

horas de este sábado, en el paraje nat-

ural conocido como Pico Licos.

Hasta el momento la víctima no ha

sido identificada por las autoridades,

aunque cuenta con un nombre, pero

esperarán que sea verificado en forma

oficial.

Se dijo que se llamaba Baldo

Badillo, de 35 años de edad, quien tra-

bajaba en una empresa de turismo

ecológico.

Se dijo que el guía de senderistas

fallecido encabezaba un grupo que

venían de Guadalupe, que ascendió

este sábado desde temprana hora a la

zona de los picos de la Huasteca.

Mencionaron que el afectado busca-

ba una zona para tomar unas fotos,

cuando repentinamente perdió pisada.

Explicaron que esto provocó que

terminara desplomándose hacia el bar-

ranco de más de 50 metros, ante la

impotencia de sus compañeros por sal-

varle la vida.

Elementos de Protección Civil de

Santa Catarina llegaron hasta el sitio

del accidente, pero desafortunadamente

esta persona ya estaba sin vida.

Al sitio arribaron peritos del depar-

tamento de Servicios Periciales de la

FGJE, para llevar a cabo las diligencias

competentes y encargarse del traslado

del cuerpo al anfiteatro del Hospital

Universitario.

Para posteriormente sacar el cuerpo

en una camilla rígida con apoyo de un

helicóptero de Protección Civil del

Estado.

Sergio Luis Castillo.-                           
Un motociclista murió al derrapar

en su vehículo sobre la Carretera
Nacional y terminar por estrellarse
contra un muro de contención, en
Monterrey.

Mencionaron que antes de suceder
el accidente, el hombre llevaba puesto
el casco de seguridad, pero este no fue
suficiente para proteger su integridad
física.

Hasta el momento el ahora occiso no

ha sido identificado, se trata de una
persona de unos 25 años de edad, com-
plexión regular, baja estatura y piel
aperlada.

Mencionaron que en ese momento
el ahora occiso vestía unas bermudas
color salmón, playera negra, tenis, una
mochila y un casco fosforescente. 

Mencionaron que el joven se
desplazaba a bordo de una motocicleta
tipo HUNK, la cual terminó completa-
mente destrozada.

El accidente se reportó a las 11:00
horas de este sábado en la Carretera
Nacional y calle Caños de los Nogales,
en la Colonia Villas de la Rioja, a la
altura del puente Arroyo los Elizondo,
en Monterrey.

Los cuerpos de emergencia se acer-
caron al lugar para rescatar al motoci-
clista, sin embargo, ya no contaba con
signos vitales.

En el lugar se concentraron elemen-
tos de Protección Civil de Monterrey,
así como movilidad de Monterrey y el
Centro Regional de urgencias médicas.

Testigos de los hechos mencionaron
que el motociclista se desplazaba a
exceso de velocidad.

Indicaron que después de tomar una
curva muy pronunciada, el motociclista
perdió el control de su vehículo y esto
provocó que su unidad derrapara varios
metros.

Desafortunadamente el impacto
contra el muro de concreto fue letal y
terminó perdiendo la vida.

Personal de Servicios Periciales lev-
antó las evidencias correspondientes, y
sus restos fueron trasladados al
anfiteatro del hospital Universitario,
para practicarle la autopsia de ley cor-
respondiente.

Sergio Luis Castillo.-                             
La última reunión con sus amigos

de la preparatoria para celebrar el fin
del ciclo escolar, terminó en tragedia
para un estudiante de Linares, luego de
morir al estrellar su motocicleta contra
un camión estacionado.

El exceso de velocidad y el posible
estado de ebriedad habrían sido las
causas del fatal accidente.

Los hechos se reportaron a las 03:00
horas de este sábado, en el libramiento
de la Carretera Nacional, en Linares.

El ahora occiso fue identificado
como Emiliano Aroche, de 17 años de
edad, quien tenía su domicilio en la
Colonia Infonavit Rodrigo Gómez, en
Linares.

Mencionaron que el jovencito
acababa de terminar sus estudios en la

Preparatoria número 4, con sede en
dicha localidad.

Por lo que sus compañeros organi-
zaron una fiesta que se prolongó hasta
la madrugada.

Indicaron que durante las primeras
horas de este sábado, decidió retornar a
su vivienda desplazándose en su moto-
cicleta.

Desafortunadamente perdió el con-
trol de su máquina de dos ruedas y ter-
minó por estrellarse contra un camión
tipo cisterna que estaba estacionado.

Durante la mañana de este sábado,
varias unidades de emergencia se mov-
ilizaron al reporte de una persona tira-
da y a un lado su motocicleta en la que
se desplazaba, por el área donde fue la
entrada a la zona de tolerancia.

Al acudir elementos viales y

paramédicos, confirmaron que era un
menor de edad que ya no tenía signos
de vida.

Sergio Luis Castillo.-                             
Un niño de apenas once años de

edad perdió la vida en forma trágica, al
ser aplastado por un portón de acero en
la propiedad de sus padres, en el
municipio de Galeana.

En un acto desesperado, su familia
lo llevó a un centro de salud de una
población cercana, pero ya estaba sin
signos vitales.

La Fiscalía General de Justicia del
Estado de Nuevo León, inició una
investigación para deslindar respons-
abilidades.

Aunque los hechos se registraron la
tarde del pasado viernes, fue hasta este
sábado que informaron las autoridades
debido a la lejanía del sito donde se
suscitó el accidente. 

Los trágicos hechos se registraron
en una finca ubicada dentro del llama-
do Ejido Real Campestre, en Galeana.

En el sitio perdió la vida un niño de
solo once años de edad, quien fue iden-
tificado como Eitan, quien tenía su
domicilio en la zona metropolitana.

Según los primeros informes de las
autoridades, el menor acompañaba a
sus padres para realizar limpieza en
una propiedad de la familia. 

Durante la actividad, intentó abrir

un portón y se subió al barandal, pero
este no estaba fijado correctamente. 

Mencionaron que el peso del niño,
provocó que la estructura metálica se
desplomara sobre su humanidad.

Sus padres Brandon Margarito y
Jennifer Beatriz, corrieron rápidamente
para sacarlo del barandal.

Percatándose que el niño estaba
inconsciente. Desesperados lo subieron
a su vehículo y lo llevaron de inmedia-
to al centro de salud de San Antonio de
las Alazanas, pero lamentablemente el
pequeño ya no tenía signos vitales.

Agentes investigadores y peritos
acudieron al sitio para levantar eviden-
cias, mientras que la Fiscalía estatal ya
abrió una carpeta de investigación y
ordenó la autopsia legal correspondi-
ente

Andrés Villalobos Ramírez.-             
Un accidente entre dos vehículos

dejó como saldo a una persona sin vida
y cuatro más lesionados, en Apodaca.

El accidente carretero fue reportado
a las 21:40 horas sobre el Anillo
Periférico y Carretera a Laredo.

Al sitio arribaron elementos de
Protección Civil municipal y estatal,
así como socorristas de la Cruz Roja. 

Los paramédicos al momento de su
arribo, de manera inmediata, atendie-
ron a las personas que iban en ambos
vehículos. 

Los paramédicos atendieron a una
persona que se encontraba sobre la vía
pública al momento de atenderlo, ya no
contaba con signos vitales.

Asimismo atendieron a cuatro per-
sonas más, a quienes trasladaron en las
ambulancias a hospitales de la locali-
dad. 

En las primeras investigaciones se

dijo que el ahora occiso iba en la caja
de una camioneta Ford F=150, con
varias personas más. 

Fue cuando otro auto los impactó y
salió 'volando", de la caja cayendo a la

carpeta asfáltica, donde quedó sin vida. 
Agentes de la Secretaría de

Seguridad y Vialidad acudieron al
lugar del percance, para iniciar con los
peritajes correspondientes.

Caen pistoleros tras ejecutar a hombre 

La ejecución fue reportada en la Colonia Hacienda Los Morales. Los presuntos

Se estrella contra muro y muere

Hasta el momento el ahora occiso no ha sido identificado

Fallece tras caer a barranco 
Un guía turístico especializado en senderismo, perdió la vida al caer de un
barranco con más de 50 metros de profundidad.

Pierde la vida tras chocar con camión

Celebración termina en tragedia.

Cae portón, 
aplasta y 
mata a niño

El niño, de apenas once años de
edad, perdió la vida en forma trágica

Accidente vial deja una persona fallecida

Un accidente entre dos vehículos dejó como saldo a una persona sin vida y
cuatro más lesionados.

Sergio Luis Castillo.-                        

Un trabajador de la construcción ter-
minó con graves heridas, al sufrir una
descarga eléctrica de 13 mil voltios,
cuando laboraba en el tercer piso de
una edificación ubicada en el munici-
pio de Juárez.

Los brigadistas que atendieron el
rescate, tuvieron que utilizar el sistema
de cuerdas para poder rescatar al afec-
tado, quien presentaba quemaduras en
un 80 por ciento de su cuerpo.

Los hechos se reportaron a las 9:00
horas de este sábado, en una finca ubi-
cada en la calle Alhelí número 214, en
la Colonia Privadas Magdalenas, en
dicha localidad.

El hombre que resultó lesionado fue
identificado como Jesús Garza Uresti,
de 51 años, con domicilio en la Colonia
Viviendas Magdalenas, en el municipio
de Juárez.

Mencionaron que al momento del

accidente el afectado estaba realizando
trabajos de albañilería.

Explicaron que en ese momento
estaba maniobrando con una varilla de
acero, cuando accidentalmente tocó
unos cables de alta tensión y sobrevino
la descarga.

En el lugar los rescatistas trabajaron
en la estabilización del lesionado,
quien presentaba quemaduras de
primer y segundo grado.

Sobrevive a descarga eléctrica
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CUARTOS 
DE FINAL

Resultados de ayer

1-1
Panamá Honduras

Juegos para hoy

2-0

Gana y Avanza Honduras (4-5)

México Arabia Saudita

VS
14:00 Horas

Canadá Guatemala

VS
17:00 Horas

EU Costa Rica

El Universal                                 

Con poco, pero muy
poco, la Selección
Mexicana se impuso (2-0) a
Arabia Saudita para avanzar
a las semifinales de la Copa
Oro 2025. El espectáculo
por parte del Tricolor otra
vez sólo tuvo destellos.

La mejora que presumió
Javier Aguirre ante Costa
Rica se perdió esta noche en
el State Farm Stadium
frente a los árabes. El juego
defensivo sólido, en el
ataque, la carencia de ideas
volvió a relucir.

¿De lo rescatable? La
aparición del juvenil de los
Xolos de Tijuana, Gilberto
Mora, quien tomó el medio
campo ante la baja de Luis
Chávez. Plausible entrega
del más joven de la
Selección Mexicana.

Al minuto 49, Alexis

Vega terminó con la tensión
mexicana y rompió el cero
en una doble oportunidad
dentro del área tras un gran
pase de Raúl Jiménez, que
dejó en mano a mano con el
arquero al delantero del
Toluca. Tras revisarse la
jugada por un supuesto
fuera de lugar, el árbitro
decretó el gol que hizo
estallar el State Farm.

Sin duda, lo mejor fue el
festejo. Vega alzó y mostró
ante la afición una playera
de Luis Chávez con su dor-
sal 24, en una muestra soli-
daria para su compañero
quien causó baja por una
rotura de ligamento cruza-
do.

Arabia Saudita jamás
puso en aprietos a Luis
Ángel Malagón, México se
notaba relajado, con el con-
trol del esférico y el segun-
do tanto sentenció todo.

Abdullah Madu metió en
propia puerta un buen cen-
tro de Mateo Chávez. El
central quiso reventar el
esférico, pero la presión de
Santiago Giménez provocó
un mal rechace del fut-
bolista árabe. Calma total
para el equipo mexicano.

Ahora, deberán viajar a
Santa Clara, California,
donde enfrentarán en el
Levis Stadium a Honduras,
por el boleto a la Final de la
Copa Oro 2025.

México sigue dejando
muchas dudas, no gusta a su
afición, pero los resultados
siguen llegando y como ya
dijo Javier Aguirre, técnico
de la Selección Mexicana,
el objetivo principal es lle-
gar bien a la Copa del
Mundo 2026.

La victoria de Honduras
Página 2

México se impuso a Arabia  y avanzó a las
semifinales de la Copa Oro de la Concacaf,

donde se enfrentará a Honduras

A semifinales...

...sin convencer
Alberto Cantú                                                                  

Con la frase de “Los Rayados son
famosos en el mundo entero”, el pres-
idente de la FIFA, Gianni Infantino,
felicitó al Monterrey por sus 80 años
de existencia.

“¡Vamos, Rayados! Este es el
mensaje que queremos dar a todos los
hinchas del Monterrey, gran equipo
de México. Los Rayados son famosos
en el mundo entero”, difundió
Infantino en las redes sociales. 

Las declaraciones de Infantino se
hicieron virales en las redes sociales,
donde los fans del club regio se sin-
tieron orgullosos de que su equipo

fuera reconocido por la máxima
autoridad de la FIFA. 

Los albiazules se han dado a cono-
cer con su gran Mundial de Clubes,
donde el próximo martes enfrentarán
en los octavos de final al club alemán
Borussia Dortmund. 

SE INTERESAN EN BOUANGA 
Según la cadena Fox Sports, los

Rayados están interesados en el ata-
cante gabones Dennis Bouanga del
LAFC de Los Ángeles. 

El mencionado futbolista cobra
tres millones de dólares por año e
interesa también a otros conjuntos de
la Liga MX como América y Tigres. 

De alto riesgo...
Pero no por las fuerzas de los

equipos que estarán frente a frente,
sino más bien, a causa de la alerta cli-
matológica girada Atlanta, sede del
juego entre Borussia y Monterrey del
próximo martes.

Fue el pasado viernes 27 de junio
cuando se alertó de inundaciones en
Atlanta, debido a las intensas lluvias y
vientos fuertes y para la próxima sem-
ana, el clima amenaza con permanecer
de dicha manera.

De hecho, el Servicio Nacional de
Meteorología alertó a la población a no
viajar a Atlanta, pues la situación cli-
matológica “es peligrosa y amenaza la
vida”.

Esta situación podría poner en ries-
go el partido entre el Borussia
Dortmund y los Rayados de
Monterrey, tal y como sucedió en el
partido de la MLB, entre Bravo de
Atlanta y Filis de Filadelfia, el cual
tuvo que postergarse por las lluvias
intensas.

De momento, se desconocen los
cambios que podría haber en este par-
tido, pero podría ir desde un cambio de
fecha o hasta sede, pues es importante
mencionar que algunos duelos del
Mundial de Clubes 2025, se han visto
afectados por el clima.

El partido entre los alemanes y
mexicanos se tiene programado para el
martes 1 de julio, a las 19:00 horas,
tiempo del centro de México.

REGRESARÍA CANALES
Sergio Canales se perdió el último

duelo de Fase de Grupos ante Urawa
Red Diamonds debido a una elon-
gación en el muslo derecho, de la
cual ha mejorado en los últimos días.

Otra novedad de la práctica de
ayer fue también la recuperación de
Héctor Moreno, por lo que Monterrey
cuenta con plantel completo de cara
al encuentro ante el Borussia
Dortmund.

El central mexicano estuvo entre-
nando por separado luego de una
molestia en el sóleo derecho.

Se espera que el lunes los dirigidos
por Domènec Torrent hagan
reconocimiento de cancha del
Mercedes-Benz Stadium de Atlanta.

Monterrey buscará su boleto a los
Cuartos de Final de la justa mundial-
ista a nivel de clubes ante el próximo
martes en punto de las 19:00 horas.

EFE                                                                 

Costa Rica, liderada desde el arco por
Keylor Navas, buscará el domingo ante el
anfitrión Estados Unidos el pase a las
semifinales de la Copa Oro en un duelo
entre equipos que se encuentran invictos
en la competición.

El compromiso se disputará en el U.S.
Bank Stadium de la ciudad de
Minneapolis, Minnesota, a las 17:00
horas, y el ganador avanzará a las semifi-
nales para enfrentar al equipo que resulte
vencedor en la serie entre Canadá y
Guatemala.

El seleccionador de Costa Rica, el
mexicano Miguel Herrera, deberá rear-
mar su equipo debido a tres bajas sensi-
bles: el delantero y goleador del Spartak
de Moscú ruso, Manfred Ugalde, y el lat-
eral izquierdo Joseph Mora.

Ante este panorama el técnico Herrera
tendrá que acudir a jugadores que no han
sido estelares en el torneo pero que están

esperando un oportunidad como el defen-
sa Santiago van der Putten, el joven later-
al Kenay Myrie o los delanteros Kenneth
Vargas y Andy Rojas.

GUATEMALA, POR SU PASE
Mientras tanto, Luis Fernando Tena

buscará hacer su parte cuando su
Guatemala enfrente a Canadá.

Canadá arrancó su campaña invicta
con marca de 2-1-0 para finalizar en el
primer lugar del Grupo B. Abrió con una
contundente victoria 6-0 sobre Honduras,
empató 1-1 con Curazao y cerró con un
triunfo 2-0 frente a El Salvador.

Guatemala se clasificó para la fase de
eliminación directa tras finalizar segundo
del Grupo C con récord de 2-0-1. Los
chapines abrieron con un histórico triunfo
1-0 ante Jamaica, su primera victoria en
Copa Oro frente a los Reggae Boyz.
Luego cayeron 1-0 ante Panamá, pero se
recuperaron con una emocionante victo-
ria 3-2 sobre Guadalupe.

EFE                                                   

Chirstopher Nkunku,
suplente de inicio, recurso de su
técnico en el tramo final, rescató
al Chelsea en la segunda parte
de la prórroga de un partido
loco, detenido durante dos
horas, el más largo, por una tor-
menta eléctrica.

Al final, Chelea goleó al
Benfica en el Bank America. 

Una interrupción a falta de
cinco minutos para el final por
amenaza de tormenta eléctrica;

varios intentos de reanudación
frustrados por la presencia de
relámpagos en las proximi-
dades; vuelta al césped después
de dos horas de parón; ocho
minutos de descuento, un
penalti para el Benfica, hasta
entonces por debajo en el mar-
cador y el consiguiente gol de
Ángel Di María en el tiempo
añadido que llevó el
enfrentamiento de octavos del
Mundial a la prórroga y gestó un
choque nuevo.

A ello se sumó una expulsión

decisiva y tres goles más en el
período extra que llevó el
desenlace a una goleada
impensable, que envía al cuadro
blue a los cuartos de final que
jugará contra el Palmeiras,
vencedor en el encuentro anteri-
or ante el Botafogo.

Nkunku, Neto, y Debury-
Hall completaron la goleada
del Chelsea en el segundo
tiempo de reposición para
llevar a los británicos a los
cuartos de final del Mundial
de Clubes.

‘Los Rayados 
son famosos en
el mundo entero’ 

Elogia Infantino, presidente de FIFA 
al Monterrey en su 80 aniversario 

El Borussia-Monterrey,
en alerta por mal clima

Dos mexicanos más, ¿a semifinales?

MUNDIAL DE CLUBES (CUARTOS DE FINAL)
Resultados de ayer

1-4
Benfica Chelsea

1-0
Palmeiras Botafogo

Juegos para hoy

VS
10:00 Hora

PSG Miami

VS
14:00 Horas

Flamengo Bayern Munich

Gana Chelsea ‘tormentoso’ partido

El juego se paró por dos horas.

Miguel Herrera, de Costa Rica.

Luis Fernando Tena, de Guatemala.
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El técnico mexicano Javier Aguirre, estratega

del Tri, habló después de vencer a Arabia Saudita

en los cuartos de final de la Copa Oro y si bien

disfrutó del paso a las semifinales, en sus declara-

ciones se enfocó más en Gilberto Mora, quien con

16 años debutó en la escuadra nacional. 

Aguirre tuvo palabras para Gilberto Mora,

quien ayer con 16 años se convirtió en el fut-

bolista más joven en debutar en la Selección

Mexicana. 

“Lo más importante lo tiene aquí (la cabeza),

no tiene techo y es un joven con mucha calidad,

pero lo debemos llevar de a poco. 

“Fue un riesgo calculado, no es un improvisa-

do. Es un chavo natural para el futbol”, declaró. 

De paso, el “Vasco”, quien prefirió no hablar

mucho del rival en las semifinales, de Honduras,

se centró más en charlar sobre Mora, al que cata-

logó como “un patrimonio futbolístico de

México”. 

“Está ubicadísimo, asume su rol de aprender.

No tiene techo: debuta a la Selección a los 16 años

y no desentonó. Tenemos un gran patrimonio fut-

bolístico con él”, detalló. 

Tras vencer a Arabia Saudita en la ronda de

cuartos de final, en México hay confianza e

ilusion de superar a Honduras en las semifi-

nales de la Copa Oro. 

Alexis Vega, atacante de la Selección

Mexicana, habló para TUDN cuando acabó el

encuentro ante los árabes y ahí se mostró con

cierta confianza para las semifinales del próx-

imo miércoles frente a los catrachos. 

“Creo que en el equipo hay confianza para

el miércoles y mucha ilusión de alcanzar la

final luego de la exhibición futbolística de

ahora contra Arabia, entonces vamos por buen

camino”, dijo. 

El que también habló para TUDN fue

Gilberto Mora, jugador que con 16 años se

mostró feliz de hacer su debut con la

Selección Mexicana. 

“(Estoy) feliz y agradecido con la confian-

za. He disfrutado todos los entrenamientos y

sabía que me iba a llegar la oportunidad”,

mencionó. 

El Universal                                                          

En el futbol, nada está escrito. Honduras no

salió como la favorita para avanzar a las semifi-

nales en la Copa Oro, pero supo estirar el juego

contra Panamá y clasificó.

Luego de empatar (1-1) en el tiempo reglamen-

tario, los catrachos se impusieron (4-5) en la tanda

de penaltis y eliminaron a una de las selecciones

más fuertes en la Concacaf.

Los canaleros, dirigidos por el danés Thomas

Christiansen, se adueñaron de la posesión y

fueron los encargados de proponer el ritmo.

Sin embargo, los catrachos contaron con un

enorme Edrick Menjívar, bajo los tres palos. El

experimentado portero no se cansó de regalar ata-

jadas espectaculares.

Hasta que una falta de Edwin Rodríguez sobre

Cristian Martínez, dentro del área, provocó que

Panamá se adelantara en el marcador. La árbitra

mexicana Katia Itzel García ni siquiera tuvo que

recurrir al VAR para decretar la pena máxima.

Desde los 11 pasos, Ismael Díaz, el goleador de la

Copa Oro, no desperdició la oportunidad.

La segunda mitad fue similar a la primera y

todo parecía indicar que Panamá, la favorita para

clasificar, se instalaría en las semifinales, pero —

en el minuto 82— todo cambió.

Anthony “Choco” Lozano consiguió un

empate más que merecido para una Honduras que,

hasta el final del partido, demostró sus inten-

ciones de avanzar.

En los penaltis, Carlos Pineda se convirtió en el

héroe de los catrachos, al convertir el disparo que

los convirtió en los primeros semifinalistas de la

Copa Oro.

Paulinho desatasca al Palmeiras

Un golazo de Paulinho en el minuto

100 le dio este sábado el pase a los cuar-

tos de final del Mundial de Clubes al

Palmeiras, que doblegó por 1-0 en la

prórroga al Botafogo para llevarse el

cruce de octavos entre equipos

brasileños.

El ‘Verdao’, que no vencía al

Botafogo desde noviembre de 2023,

dominó un encuentro espeso y de poco

brillo ofensivo y tuvo que esperar hasta

el tiempo extra para sentenciar su pase a

cuartos, donde se medirá al ganador del

Benfica-Chelsea.

Por su parte, el Botafogo, vigente

campeón de la Copa Libertadores, se

despidió del torneo con una actuación

muy conservadora y decepcionante tras

haber sido uno de los protagonistas de la

fase de grupos con su sorprendente triun-

fo por 1-0 ante el PSG.

El Lincoln Financial Field se convir-

tió en una colorida fiesta del futbol

brasileño con 33.657 aficionados en las

gradas para un partido disputado al

mediodía de un soleado y agradable día

en Filadelfia.

Tanto Abel Ferreira como Renato

Paiva, técnicos del Palmeiras y el

Botafogo, respectivamente, esperaban un

partido físico, tenso y táctico y en el min-

uto 3 ya se vio la primera amarilla:

Alexander Barboza, tras una dura entra-

da a Richard Ríos.

Con un activo Vitor Roque en la

punta, el Palmeiras tomó la iniciativa en

el arranque y disfrutó de la primera

ocasión clara con un preciso centro

desde la izquierda de Joaquín Piquerez

que se paseó por el corazón del área sin

encontrar rematador.

También Estevao, la perla brasileña

de 18 años del Palmeiras que ya ha sell-

ado su traspaso al Chelsea, comenzó a

aparecer por el costado zurdo.

En cambio, el Botafogo, con Danilo

en lugar del sancionado Gregore en el

eje, apenas dio señales de vida en ataque.

Demasiado refugiado atrás, el equipo de

Río de Janeiro sólo encontró algo de flu-

idez al borde del intermedio.

Pero precisamente en el descuento fue

cuando el Palmeiras tuvo su mejor

opción de gol con un soberbio disparo

del colombiano Ríos que no encontró la

escuadra por poco.

Sin goles al descanso, el Botafogo

regresó dormido del vestuario y Estevao

estuvo muy cerca de despertarle con un

jarro de agua fría. El extremo izquierdo,

con mucho picante y desborde, probó los

reflejos de John Victor y llegó a mandar

después el balón a la red pero la jugada

fue anulada por fuera de juego.

Al ritmo del descaro de Estevao, Vitor

Roque también se animó con un intento

de chilena. El Palmeiras parecía cada vez

más cerca de abrir la lata ante un

Botafogo inoperante.

Pero por mucho que lo intentó el

Palmeiras, el encuentro se fue a la prór-

roga sin goles en el marcador.

Entonces apareció el héroe de la tarde:

Paulinho. El delantero encaró en el pico

del área y recortó con pericia hacia den-

tro ante la pasiva defensa del Botafoco,

lo que le dejó de cara a portería para mar-

car con un fino y colocado disparo con la

izquierda.

El 1-0 fue el justo premio para un

Palmeiras que había llevado el peso del

encuentro frente a un Botafogo que, de

repente, tenía toda la prisa del mundo.

Obligado a dar un paso adelante, el

Botafogo inicio un asedio a la desespera-

da y acarició el empate por medio de

Artur y Vitinha.

Pero el Palmeiras, pese a jugar con

diez desde el 116 por la expulsión por

doble amarilla de Gustavo Gómez, resis-

tió y se sacó el billete a cuartos.

EFE                                                                     

El PSG y el Inter Miami dis-

putan mañana un cruce cargado de

historias cruzadas y cuentas pendi-

entes en los octavos de final del

Mundial de Clubes de la FIFA,

donde Luis Enrique y Ousmane

Dembélé se reencontrarán con

Lionel Messi y sus amigos del

Barcelona.

PSG e Inter Miami se verán las

caras a partir de las 10:00 horas en

el Mercedes-Benz Stadium, un

espectacular estadio, con 71 mil

sillas y techo retráctil, PSG que los

Atlanta Falcons de la NFL y del

Atlanta United de la MLS llaman

hogar.

Los parisinos, campeones de

Europa, llegan a los octavos de

final tras clasificar primeros en el

‘grupo de la muerte’ goleando 4-0

al Atlético de Madrid y superando

por 2-0 al Seattle Sounders,

aunque con un tropiezo con el

Botafogo (0-1).

El Inter Miami, por su lado,

ha superado ya las expectativas

como el único de los tres equipos

de la MLS en el Mundial de

Clubes en pasar a octavos -

Seattle y LAFC han caído elimi-

nados-. Derrotó 2-1 al Porto y

empató 2-2 con el Palmeiras y 0-

0 con el Al-Ahly.

Con el PSG en Atlanta desde

hace días, Messi y compañía

tienen programado su último entre-

namiento esta mañana en Miami,

antes de viajar a Georgia para

pasar la noche.

Luis Enrique tendrá delante a

un equipo con Messi, Luis Suárez,

Sergio Busquets y Jordi Alba

entrenado por Javier Mascherano.

Los cinco formaban parte del

Barcelona que el asturiano entrenó

durante tres temporadas (2014-

2017), alzando un ‘triplete’ en su

primera campaña, entre otros éxi-

tos.

Los Rayados cumplieron ayer 80 años

de historia y Manuel Filizola, el presi-

dente del consejo de administración del

club, se mostró orgulloso de esta históri-

ca fecha para la institución. 

El mencionado dirigente se acordó de

que su club estuvo ayer de plácemes y

con una emotiva carta le dedicó unas pal-

abras al equipo de sus amores. 

“El Club de Futbol Monterrey nació

en 1945, fruto de la visión, esfuerzo y

compromiso que lo fundaron. Como en

toda gran organización, el reto inmediato

tras su surgimiento fue su permanencia

en el tiempo. Para lograrlo, fue determi-

nante la participación de aliados clave

que compartieran su visión apostaran por

su futuro. Así, desde los primeros pasos,

el respaldo de Don Eugenio Garza Sada,

la Cervecería Cuauhtémoc y el

Tecnológico de Monterrey resultó clave

para dar forma al trayecto de “El

Monterrey” y sostenerlo a lo largo de la

historia. Gracias al esfuerzo de institu-

ciones, empresarios y funcionarios del

club, con el paso no solo el legado del

futbol en nuestra ciudad: también vio

nacer a la mejor afición del país y a una

cultura futbolística única en México.

Desde 1999, con el respaldo de FEMSA,

el Club de Futbol Monterrey y su afición

ha construido una nueva era. En un

momento en el que el club atravesaba un

momento de profunda complejidad que

ponía en riesgo su permanencia en la

primera división -e incluso de la ciudad -

, FEMSA gracias al compromiso de la

comunidad regiomontana de Don

Eugenio Garza Lagüera y José Antonio

Fernández Carbajal, asumió su adminis-

tración y operación con una visión de

largo plazo. 

“Que nunca falten razones para sen-

tirnos orgullosamente del Monterrey.

¡Felices 80 años en la vida y en la can-

cha, arriba el Monterrey!”, difundió

Filizola en las redes sociales. 

De esta forma, los Rayados cumpli-

eron 80 años y en unos días más inten-

tarán celebrarlo con un duelo de octavos

del Mundial de Clubes que será frente al

Borussia Dortmund, en donde intentarán

colarse a la ronda de los cuartos de final

para enfrentar ahí ya sea al Real Madrid

o a la Juventus de Turín. 

TIGRES LOS FELICITA
Pese a la eterna rivalidad, los Tigres si

felicitaron al Monterrey por los 80 años

de historia de estos segundos. 

El club felino publicó en sus redes

sociales una escuadra y breve felic-

itación a su rival de la ciudad. 

“Felicidades, @Rayados, por tu 80

Aniversario”, publicaron los felinos en

sus diferentes redes sociales. 

Juan Brunetta fue autocrítico y

aceptó que no ha estado a la altura

de las expectativas en Tigres, pero

en sus declaraciones vio la próxi-

ma temporada como “una nueva

oportunidad” para cobrar una

revancha consigo mismo y respon-

der a las exigencias que hay en el

club. 

“Hago mucha autocrítica. Creo

que fui de menor a mayor desde

que llegué, en la última semifinal

contra Toluca me sentí mal porque

no pude dar mi máximo. Pero

siempre hay nuevas oportunidades

y la semifinal del torneo no fue

buena, no estuvimos a la altura, en

la Conca creo que fue parejo pero

en el torneo no. En lo personal,

tampoco sentí que si mi máximo,

entonces siempre se hace autocríti-

ca.  

“Este club te exige siempre

estar a la altura. Entendemos a la

gente y queremos darles una ale-

gría. Es una nueva chance de

cumplir el objetivo”, declaró. 

Alaba Aguirre a Mora

Honduras sorprende a Panamá

Reinan la
confianza 
e ilusión

Alexis Vega.

Da Paulinho pase al Palmeiras

Reencuentro en octavos

Lanza Filizola mensaje por 80 aniverario de Rayados Va Brunetta por su revancha

Juan Brunetta.

Palmeiras, a cuartos. Foto: EFE

El técnico nacional debutó al más joven del Tri.

Honduras ganó en penales.
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El tenista mexicano Santiago
González se coronó campeón en la
categoría de dobles varonil dentro
del Torneo de Mallorca en la ATP. 

Junto al tenista Austin Krajicek,
González y su compañero
vencieron en la final al indio Yuki
Bhambri y al estadounidense
Robert Galloway. 

La victoria de González y
Austin sobre Yuki y Robert ter-
minó siendo por parciales de 6-1,
1-6 y 15-13. 

De esta forma, González logró
así su vigésimo quinto título en la
ATP, siendo todos ellos en la cate-
goría de dobles varonil. 

El mexicano competirá la próx-
ima semana en el Torneo de
Wimbledon y también lo hará en la
categoría de dobles varonil. 

El deporte regio sigue triunfando, y ahora
la que tuvo éxito fue Kenia Lechuga, al ganar
la medalla de oro en la categoría de single
scull ligero en la II Copa del Mundo de Remo
en Lucerna, en Suiza. 

De esta forma, Kenia logró su quinta
medalla en las Copas del Mundo del Remo, lo
cual es destacado. 

De esas cinco medallas, al menos dos han
sido de oro, aspecto por el cual la regia sigue
triunfando en su disciplina deportiva. 

Lechuga buscará clasificarse a los Juegos
Olímpicos de Los Ángeles 2028 tras participar
en las justas veraniegas de 2016 en Río, Tokio
en 2021 y 2024 en París. 

El golfista mexicano Álvaro Ortiz terminó ayer
la tercera ronda y penúltima del Memorial Health
Championship de la Korn Ferry Tour en el lidera-
to, en lo que fue la tercera ronda de 18 hoyos, reg-
istrando en ella un -21 en el marcador y 192
golpes. 

Álvaro se hizo de nueve birdies y un bogey en
10 de los 18 hoyos de la tercera ronda, por lo que
subió del tercero al primer lugar. 

De esta forma, el connacional llegará a la últi-
ma ronda de este domingo con una ventaja de cua-
tro golpes bajo par (-17) sobre el sublíder David
Chatfield. 

En más actividad del golf mexicano en este tor-
neo, Emilio González culminó la tercera ronda en
la décimo quinta posición y Roberto Díaz lo hizo
en el lugar 38. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
En más actividad del golf mexicano, aunque en

la categoría de dobles femenil, Gabriela López y
la española Carlota Ciganda terminaron la tercera
ronda del Dow Championship en el sitio 33, sien-
do eso a falta de la actividad de este domingo. 

De paso, Abraham Ancer marcha segundo con
un -6 en el marcador luego de dos rondas en el
Torneo de Michigan de la LIV Golf de Arabia
Saudita y se encuentra a tres golpes bajo par (-9)
del líder Patrick Reid. 

A su vez, Carlos Ortiz marcha en el lugar 37,
con un +5 en el marcador para estar a 14 golpes
bajo par del líder. 

Mientra que en la categoría por equipos de ese
torneo de la LIV, Abraham Ancer y los Fireballs
marchan cuartos y Carlos Ortiz y los Torque son
séptimos al término de la penúltima ronda. 

El concurso de jonrones, que fue pre-
vio al juego de estrellas de la Liga
Mexicana de Beisbol, terminó siendo
ganado por Art Charles, jugador de los
Leones de Yucatán. 

Charles se quedó con el título del con-
curso de jonrones de la Liga Mexicana
de Beisbol, al conectar 15 imparables
sobre los 14 de David Hensley en la final
del evento en el estadio Alfredo Harp
Helú. 

Art superó en la disputa del título al
también pelotero David Hensley,
pelotero que conectó 14 jonrones,
aunque ya en líneas generales Charles se
hizo de 43 vuelacercas y su rival sola-
mente de 40.   

Tras ganar la fiesta de cuadrangulares,
Art Charles recibió un premio económi-
co de 50 mil pesos y el aplauso de los
miles de asistentes en el estadio Alfredo
Harp Helú de la capital del país. 

De esta forma, ahora lo que vendrá en
este fin de semana será el juego de estrel-
las de la LMB, el cual será entre lo mejor
de la justa ante la Selección Mexicana de
Beisbol. 

El encuentro entre lo mejor de la
LMB ante la Selección Mexicana de
Beisbol iniciará a las 19:0 horas de este
domingo y será en el estadio Alfredo
Harp Helú, la casa de los Diablos Rojos
del México. 

El primera base mexicano
Jonathan Aranda, jugador de los
Rays de Tampa Bay, produjo dos
carreras y su equipo apaleó 11-3 a
los Orioles de Baltimore en la tem-
porada regular de las Grandes
Ligas. 

En ese partido, Aranda produjo
esas dos carreras en cuatro turnos
al bat, además de que tuvo una más
en sus registros individuales. 

De paso, el primera base mexi-
cano se hizo de un jonrón en el
encuentro y ofensivamente fue un
dolor de cabeza para Baltimore ya
que en una ocasión le otorgaron
una base por bolas y le permitieron

un hit. 
Gran juego para el mexicano y

sólida victoria para los Rays, con-
junto que ya tiene un récord de 47
victorias por 36 derrotas. 

Mientras tanto, los Orioles
ahora registran una marca en la
temporada que es de 35 victorias
por 47 traspiés. 

Por su parte, el pitcher cerrador
Andrés Muñoz accedió a la lomita
por los Marineros en la última
entrada y ahí ponchó a uno, otorgó
una base por bolas y recibió un hit,
en la derrota de 3-2 de su equipo
sobre los ayer victoriosos Rangers
de Texas. 

El piloto inglés Lando Norris del
equipo McLaren se hizo de la pole posi-
tion para el Gran Premio de Austria en la
Fórmula 1. 

Después de dominar el tercer entre-
namiento en el circuito del Red Bull
Ring, Norris continuó sintiéndose cómo-
do en su auto y fue el más rápido en la
sesión de clasificación, lo que fue con
una Q3 en la que registró la mejor vuelta
con un tiempo de un minuto, tres segun-
dos y 971 milésimas. 

Fue una paliza a favor de Norris,
quien le sacó poco más de cinco décimas
al segundo más rápido, a Charles Leclerc
de Ferrari. 

Óscar Piastri, el líder en el campeona-
to de pilotos de la Fórmula 1 en este año,
largará tercero ya que se quedó a casi
seis décimas del poleman Lando Norris. 

Piastri, quien se quedó lejos de Norris
en la pelea por la pole, no logró dar su
mejor vuelta ya que una bandera amaril-
la causada por el Alpine de Pierre Gasly
se lo evitó. 

El francés derrapó su coche al

momento de dar una vuelta de clasifi-
cación de la Q3 y dejó dañado el mismo,
causando una bandera amarilla que tam-
bién perjudicó a Max Verstappen de Red
Bull Racing, quien largará séptimo y el
cual se mostró frustrado en rueda de
prensa luego de su actividad de ayer en
el circuito austriaco, en donde mencionó
que el auto era inmanejable. 

Yuki Tsunoda de Red Bull Racing
sigue decepcionando en su equipo y
ahora partirá décimo octavo para la car-
rera de hoy. 

En líneas generales, el orden exacto
de la parrilla para la carrera de hoy será
con Lando Norris en la pole position,
además de Charles Leclerc, Óscar
Piastri, Lewis Hamilton, George Russell,
Liam Lawson, Max Verstappen, Gabriel
Bortoletto, Kimi Antonelli, Pierre Gasly,
Fernando Alonso, Alexander Albon,
Isack Hadjar, Franco Colapinto, Oliver
Bearman, Lance Stroll, Esteban Ocon,
Yuki Tsunoda, Carlos Sainz y Nico
Hulkenberg. 

Cabe señalar que el Gran Premio de

Austria será este domingo en el Red Bull
Ring, desde las 07:00 horas. 

El boxeador mexicano Julio
César Chávez Junior volvió a
decepcionar y perdió con facilidad
sobre el youtuber y ahora púgil
Jake Paul. 

A su vez, quien para
enfrentar a Jake Paul tuvo que
dejar atrás un camino de adi-
ciones a las drogas y más situa-
ciones complicadas en su vida,
perdió por decisión unánime
frente a su rival. 

La victoria de Jake Paul sobre el
mexicano en Anaheim, California,
fue por marcadores en las tarjetas
de 99-91, 97-93 y 98-92. 

El combate fue a 10 asaltos y la
mayoría fueron ganados por el
youtuber estadounidense, quien

aprovechó de que los mejores años
boxísticos ya pasaron para el hijo
de Julio César Chávez y se llevó
una cómoda victoria en el peso
crucero. 

Chávez Junior se vio lento en la
corta y larga distancia y fue domi-
nado por un Jake Paul que no sola-
mente conectó más golpes, sino
que también mostró más variedad
de pegada a comparación de otras
ocasiones. 

Podría decirse que Chávez ganó
el noveno round y con muchas
dudas tal vez dominó uno o dos
más, pero su exhibición boxística
quedó a deber y a sus 39 años
podría creerse que está cerca del
retiro. 

Santiago González se corona

Kenia Lechuga, de Monterrey.

Logra oro
Kenia Lechuga

Lidera Ortiz el Memorial Health

Gana Charles duelo de jonrones

Norris, a la pole en Austria

Cháve Jr. da vergüenza

Le saca hasta cinco décimas de ventaja 
a Charles Lecrerc

Lando Norris.

Art Charles, de los Leones de Yucatán. 

Produce Aranda carreras y
jonrón en victoria de los Rays 

El mexicano atraviesa por un buen momento.

Álvaro Ortiz.
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Una encuesta realizada por el New
York Times, en la que más de 500 actores,
directores y personalidades influyentes del
cine de todo el mundo votaron por las
mejores películas estrenadas desde el 1 de
enero de 2000 a la fecha, nombró a "El
Viaje de Chihiro" como la mejor película
animada del siglo XXI.

A pesar de ocupar el puesto número 9
en el top 100 de esta lista, "El Viaje de
Chihiro" se posiciona como la única
película animada que entra al Top 10.

Las otras películas animadas que alcan-
zaron a entrar en la lista de mejores
largometrajes del siglo XXI son: Wall-e,
en el puesto 34, Up, en el puesto 50,
Ratatouille, en el puesto 73; Todas, pro-
ducciones de Disney Pixar.

El Viaje de Chihiro es una película ani-
mada japonesa que se estrenó el 20 de
julio del 2001. Es una producción del
Studio Ghibli bajo la dirección de Hayao
Miyazaki.

Cuenta la historia de Chihiro, una niña
de diez años que está mudándose con sus
padres a un nuevo hogar. En el camino, la
familia se topa con un enorme edificio
rojo en cuyo centro se abre un largo túnel.
Al otro lado del pasadizo se dibuja una
ciudad fantasma.

Los padres de Chihiro deciden entrar al
restaurante abandonado de esta ciudad,
pero cometen el error de probar bocado de
los tentadores platillos que hay en exhibi-
ción y son transformados en cerdos.

Presa del pánico y la incertidumbre,
Chihiro huye, sólo para encontrarse con la

sorpresa de que se está desmaterializando
poco a poco.

En el camino, el enigmático Haku le
explicará el funcionamiento del universo
en el que ha caído. Para poder salvar a sus

padres, Chihiro tendrá que enfrentarse a la
terrible Yubaba, una bruja con el aspecto
de una arpía diabólica.

El New York Times describe a esta
película como la "Alicia en el país de las
maravillas de nuestra época".

El periódico agregó que, "El viaje de
Chihiro, que une con gran belleza las pre-
ocupaciones del maestro de la animación
– la corrupción de la naturaleza por el
hombre, la pérdida de la inocencia y criat-
uras intimidantes que no son lo que pare-
cen –, es una aventura fascinante con
pocos homólogos en el mundo de la ani-
mación o en cualquier otro".

EL UNIVERSAL.-                                     

Falleció Óscar Román, fundador y
director de la Galería Óscar Román. 

Por lo que la noticia fue dada a conocer
por la propia galería, a través de sus redes
sociales.

"Dedicó su vida al arte con una pasión
inquebrantable", se lee en el anuncio.

La galería destacó el rol de Román para
formar a generaciones de artistas y colec-
cionistas de todo el país.

"Su legado permanecerá por siempre",
concluye la galería.

Por su parte, su familia lo recordó
como "un hombre generoso y apasionado
del arte" e indicó que los servicios funer-
arios serán hoy en el Panteón Francés a
partir de las 10 horas.

La muerte del galerista causó reacción
del gremio, instituciones y recintos como
el Museo Soumaya, Zona Maco, Galería
Enrique Guerrero y GAMA lamentaron el
fallecimiento.

Óscar Román estudió Relaciones
Internacionales en la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM).

Después hizo diplomados de Historia del
Arte en la National Gallery de Londres y
el otro en Arte Contemporáneo, acreditado
en el Centre Pompidou de París. Fue en
1991 cuando inauguró la galería que lleva
su nombre y se especializa en arte mexi-
cano.

"Surgió la idea de crear un espacio para
exhibir la obra artística de jóvenes mexi-
canos, materializándose con la apertura de
la galería que lleva su nombre y de la que
actualmente es director. Este espacio se ha
posicionado como uno de los más impor-
tantes a nivel nacional, donde se presentan
géneros como la pintura, escultura y
fotografía", se lee en su sitio web.

Aunque la labor de Román se extendió

a otros espacios, a través de curadurías que
hizo para recintos como el Museo de Arte
Moderno. 

También hizo labores benéficas, como
subastas para la Fundación México Vivo,
una organización preocupada por amino-
rar los estragos del VIH, o ser parte del
patronato los Amigos del Museo José Luis
Cuevas.

Jesús Urbieta, Alejandro Arango, José
Luis Bustamante, Luis López Loza,
Jazzamoart, Jorge Marín, Ernesto Álvarez,
Agustín Castro López, Luis Filcer,
Vladimir Cora, Laura Quintanilla,
Rodrigo De la Sierra y Alice Rahon son
algunos de los artistas que han expuesto en
su galería.
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Ayer, las calles se llenaron de color... y
también las redes sociales. El Pride 2025,
que une a celebridades que alzan la voz,
comparten sus experiencias, algunas por
primera vez, y celebran una fecha que ya
es símbolo de diversidad y amor.

Entre quienes se hicieron presentes
está el referente de la electrocumbia,
Raymix, quien compartió en su cuenta de

Instagram su recorrido por Paseo de la
Reforma, en la Ciudad de México. 

El intérprete de "Oye Mujer" fue parte
de uno de los carros alegóricos que el
sábado recorrieron la avenida.

Emocionado, el también productor
expresó su alegría por vivir el Pride desde
dentro: "Me encuentro en el Pride de la
CDMX. Es la primera vez que vengo y
pues estoy muy emocionado. Estaré salu-
dando a mis amigos que me conozcan y

me quieren, y que me acepten", dijo entre
risas.

Durante su travesía, Raymix recibió
un collar con los colores del arcoíris, sím-
bolo del movimiento LGBTQ+, y
aprovechó para firmar autógrafos y
enviar un mensaje claro: "¡Feliz Pride
para todos!". Fue en 2020 cuando el can-
tante decidió hablar públicamente sobre
su orientación sexual a través de un video
en su canal de YouTube. "Soy gay, y eso
no cambia nada de mí. La música seguirá
siendo la misma", afirmó en los primeros
minutos del clip, donde también reveló
que algunos empresarios del medio y
colegas le habían sugerido no hablar
sobre el tema.

Aunque no participó físicamente en
alguna marcha, Pablo Alborán se unió a
la celebración desde su perfil. El intér-
prete español subió a Insta una imagen de
la bandera arcoíris con el mensaje:

"Respeto, amor, igualdad, diversi-
dad… cosas buenas para hoy y siempre."

También fue en 2020 cuando Alborán
decidió hablar abiertamente de su ori-
entación sexual: "Estoy aquí para con-
taros que soy homosexual, que no pasa
nada y que la vida sigue igual", expresó.
En ese mismo mensaje, compartió que se

sentía afortunado por tener el apoyo de su
familia y su equipo de trabajo, pero tam-
bién era consciente de que muchas per-
sonas no tienen ese respaldo.

El actor Alfredo Adame no es ajeno al
Pride de la Ciudad de México. Ha partic-
ipado en varias ediciones y ha declarado
públicamente su apoyo a la comunidad
LGBTQ+. 

Sin embargo, su presencia también ha
generado controversia debido a las
declaraciones que ha hecho contra su hijo

Sebastián, quien es abiertamente homo-
sexual.

El cantante de reguetón Dani Flow, de
nombre real,Víctor Daniel Ayala
Valladares, también formó parte del Pride
2025 desde uno de los carros alegóricos.

También se sumó a la celebración
Imelda Tuñón,  la actriz asistió a la mar-
cha luciendo un atuendo llamativo de
lentejuelas rosas, mallas azul eléctrico y
un bolso a juego, y convivió durante el
evento con el actor Eleazar Gómez.
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Celebran Raymix, Dani
Flow y otros el ‘Pride 2025’

La cinta japonesa ocupa el noveno lugar en el top 100 general, siendo la
única película animada en alcanzar el Top 10.

REDACCIÓN.-                                     

Tras una larga espera y múltiples retra-
sos, finalmente el director y guionista
Matt Reeves confirmó que el guion de
The Batman Part II está terminado. 

A través de su cuenta de Instagram,
compartió una fotografía en la que aparece
junto a su coguionista Mattson Tomlin,
con la primera página del libreto parcial-
mente borrosa, pero con el icónico logo
del murciélago visible en la parte superior. 

Siendo Variety quién confirmó la final-
ización del guion, lo que reavivó la expec-
tativa por la secuela protagonizada por
Robert Pattinson.

The Batman Part II fue anunciada orig-
inalmente en abril de 2022, tras el éxito de

la primera entrega, que recaudó más de
772 mdd en taquilla mundial. 

La nueva cinta está programada para
estrenarse el 1 de octubre de 2027, cinco
años y medio después del estreno del
filme original. 

Sin embargo, la noticia se da a conocer
poco antes del estreno de Superman,
película con la que el ‘nuevo Universo
DC’, liderado por James Gunn y Peter
Safran debutará en la pantalla grande. 

En entrevista con Entertainment
Weekly, Gunn defendió el proceso creati-
vo de Reeves y pidió paciencia a los
seguidores: “Deberían dejar de molestar a
Matt. Él no te debe nada porque te guste
su película. Te gusta su película precisa-
mente por cómo trabaja Matt”.

Confirma Matt Reeves terminar
el guión de “The Batman Part II”

Reeves compartió una foto del guion en Instagram junto a su coguionista
Mattson Tomlin, emocionando al fandom de DC.

Acaba boda de Bezos con ‘fiesta de pijamas’

Raymix participó por primera vez en el Pride de CDMX desde un carro
alegórico.

Desde 1991, su galería se convirtió
en un referente nacional.

REDACCIÓN.-                                        

Tras la lujosa boda en la isla de San
Giorgio Maggiore, en Venecia, Italia, Jeff
Bezos y Lauren Sánchez celebraron el
sábado una inusual fiesta de pijamas con
sus invitados. 

La pareja, que contrajo matrimonio un
día antes en una elegante ceremonia,
decidió cerrar el festejo con un evento
temático que sorprendió por su originali-
dad como también por la participación de
múltiples celebridades.

La fiesta ‘after’, atrajo la atención de
fotógrafos y curiosos, al ver desfilar en
taxis acuáticos a figuras como Leonardo
DiCaprio, Oprah Winfrey, Kim
Kardashian y Bill Gates. 

Algunos optaron por atuendos for-
males, pero muchos abrazaron la temática

y vistieron pijamas, batas y pantuflas de
diseñador. 

Entre los más comentados estuvieron
Usher, con una túnica azul de ribetes blan-
cos en lugar de esmoquin tradicional, y
DiCaprio, con pijama burdeos y chaqueta
negra.

Por lo que, Lauren Sánchez compartió
con la revista Vogue que para la ocasión
eligió un vestido de georgette sin tirantes
de Atelier Versace, adornado con malla de
cristal y acompañado por una bata a juego. 

Además, los invitados también reci-
bieron obsequios especiales: los hombres
recibieron pantuflas de terciopelo azul de
Vibi Venezia y las mujeres, pantuflas
negras de felpa de Amazon. 

“¡Así que tienen un poco de ambos!”,
declaró Lauren, quien ya cambió su nom-
bre en redes sociales a Lauren Sánchez

Bezos.
El día anterior, la novia caminó hacia el

altar con sus hijos, Nikko y Evan, lucien-
do un vestido de encaje italiano hecho a
medida por Dolce & Gabbana, con cuello
alto y corte sirena. 

Inspirado en el vestido que Sophia
Loren usó en la película Houseboat
(1958), Lauren dijo que quería un look
que marcara un cambio radical respecto a
su estilo habitual. “Soy una persona difer-
ente a la de hace cinco años”, afirmó.

Entre los cerca de 200 asistentes a la
boda (70 de ellos familiares) destacaron
celebridades, como las Kardashian, Tom
Brady, Ivanka Trump, Tommy Hilfiger, la
reina Rania de Jordania y Brooks Nader.

La celebración combinó glamour,
moda y momentos íntimos en un esce-
nario de ensueño.

La celebración temática reunió a celebridades como Leonardo DiCaprio,
Oprah Winfrey, Kim Kardashian y Bill Gates.

El Pride 2025 llenó de color las calles y redes sociales, con celebridades
que se sumaron para alzar la voz por la diversidad y el amor.

Es 'El viaje de Chihiro' la mejor cinta Animada del siglo XXI

Muere el galerista Óscar Román

Wall-e / puesto 34
Up / puesto 50

Ratatouille / puesto 73

Mejores películas 
animadas del siglo XXI



Cuántas cosas podríamos decir sobre
la voz; nada más escribir la palabra me
viene la canción de Celia Cruz: tu voz es
susurro de palmas, ternura de brisa...
Ahora que nos hemos vuelto tan de men-
saje electrónico, la voz en el escenario
del intercambio cotidiano ha palidecido.
Somos menos voz y más texto silencioso.
Es como si la vía telegráfica hubiera
vuelto y desbancado a la inmediatez tele-
fónica. Pocas veces nos hablamos; nos
mandamos un mensaje hasta para saber si
nos podemos hablar. A veces resulta pru-
dente, a veces imprudente porque
dejamos de tener ese contacto espontá-
neo cuando una voz urge la presencia de
otra voz.

Desde las estructuras orgánicas cuerpo
adentro donde el aire hace vibrar las
cuerdas y los movimientos de la boca y
nuestra lengua producen efectos sonoros
distintos, la verdad es que la voz siempre
delata nuestro estado de ánimo. Con sus
inflexiones podemos persuadir, con sus
titubeos podemos preocupar, con su vol-
umen podemos revelar. Una voz siempre
remite al cuerpo y siempre nos recuerda
la presencia y cómo está ligada a ade-

manes y miradas. La voz tiene matices,
texturas; hay voces dulces, otras que tal-
adran. Hay tonos demandantes, tonos
cómplices, bruscos, inciertos, ame-
nazantes. Asépticos, fríos e indiferentes.

Tan necesaria y asombrosa la voz y
sus posibilidades como las que pude dis-
frutar en el espectáculo reciente de Tom
Thum, un beatboxer australiano.
Confieso que yo desconocía el término
beatbox y su significado en la escena
musical, de la misma manera que me
asombró como aquellos DJ que ameniza-
ban algunas fiestas deteniendo veloci-
dades y mezclando vinilos con las
manos, se volvieron espectáculo. Es cier-
to que Bobby McFerrin había hecho
alarde de las posibilidades percutivas de
la voz, antecedente del beatboxing con-
temporáneo. Tom Thum todo lo hace con
la voz o con los ruidos que desde su cuer-
po salen a través de la boca o incluso se
coloca un micrófono muy cerca de la gar-
ganta mientras emite algún tipo de
sonido. Al mismo tiempo graba los
sonidos y ritmos para sobreponer capas
de diferentes emisiones percutivas,
susurros, frases, en una mezcladora a la

que añade una voz adicional, ya sea muy
aguda o grave o tal vez su voz normal,
para hacernos viajar entre texturas y fre-
cuencias y tonos y longitudes. Me hace
pensar en esa canción de Pedro Infante
del chisguete de voz. Este joven aus-
traliano, simpático y juguetón es lo
opuesto al chisguete de voz. En concier-
to con la orquesta imposible en el
Festival Paax GNP en Xcaret reprodujo
sonidos de trompeta, de fagot, de violín,
de arpa, tambor, además de animales, de
viento, de agua con su espectáculo Thum
Prints (con el compositor Gordon
Hamilton), para el deleite también de los
músicos. Un hombre espectáculo, un
hombre que experimenta con todas las

posibilidades que surgen de su caja torá-
cica, de su garganta, de la cavidad bucal
y los labios a los que añade trozos de líri-
ca suya. Tan pronto jazz o balada pop,
como un rap vigoroso, insinuando
muchísimas posibilidades futuras, entre
ellas la primera biblioteca de muestras de
percusión vocal humana. 

Por algo The Guardian en el Reino
Unido afirmó que Tom Thum parecía
haberse tragado una orquesta entera y
varios coristas. Habilidades y destrezas
en un constante experimentar para
alguien que se presenta diciendo yo no sé
leer música, yo no sé tocar ningún instru-
mento. Pero Tom Thum es el instrumen-
to, él es la música.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Antoine de Saint-

Exupéry

(Lyon, 1900 - en el mar Tirreno, 1944)
Novelista y aviador francés; sus experien-
cias como piloto fueron a menudo su fuente
de inspiración. Tercero de los cinco hijos de
una familia de la aristocracia (su padre tenía
el título de vizconde), Antoine de Saint-
Exupéry vivió una infancia feliz en las
propiedades familiares, aunque perdió a su
progenitor a la edad de cuatro años. Estuvo
muy ligado a su madre, cuya sensibilidad y
cultura lo marcaron profundamente, y con
la que mantuvo una voluminosa correspon-
dencia durante toda su vida.

Su interés por la mecánica y la aviación
se remonta a la infancia: recibió el bautismo
del aire en 1912, y la pasión de volar ya no
lo abandonaría nunca. Después de seguir
estudios clásicos en establecimientos católi-
cos, preparó en París el concurso de entrada
en la Escuela naval, pero no logró su objeti-
vo y se inscribió en Bellas Artes. Pudo
aprender el oficio de piloto durante su ser-
vicio militar en la aviación, pero la familia
de su novia se opuso a que se incorporara al
ejército del aire, por lo que se resignó a
ejercer diversos oficios, al tiempo que fre-
cuentaba los medios literarios.

El año 1926 marcó un giro decisivo en
su vida: publicó su narración breve El avi-
ador en la prestigiosa revista literaria Le
Navire d'Argent, dirigida por Jean Prévost,
y consiguió un contrato como piloto de
línea para una sociedad de aviación. A par-
tir de entonces, a cada escala del piloto cor-
respondió una etapa de su producción liter-
aria, alimentada con la experiencia.
Mientras se desempeñaba como jefe de
estación aérea en el Sahara español, escribió
su primera novela, Correo del Sur (1928).

La escala siguiente fue Buenos Aires, al
ser nombrado director de la Aeroposta
Argentina, filial de la Aéropostale, donde
tuvo la misión de organizar la red de
América Latina. Tal es el marco de su
segunda novela, Vuelo nocturno. En 1931,
la bancarrota de la Aéropostale puso térmi-
no a la era de los pioneros, pero Saint-
Exupéry no dejó de volar como piloto de
pruebas y efectuó varios intentos de
récords, algunos de los cuales se saldaron
con graves accidentes: en el desierto egipcio
en 1935, y en Guatemala en 1938.

Durante la Segunda Guerra Mundial
luchó con la aviación francesa en misiones
peligrosas, en especial sobre Arras, en mayo
de 1940. Con la caída de Francia marchó a
Nueva York, donde contó esta experiencia
en Piloto de guerra (1942). En Estados
Unidos se mantuvo al margen de los com-
promisos partidistas, lo que le atrajo la hos-
tilidad de los gaullistas. Su meditación se
elevaba por encima de la historia inmedia-
ta: sin desconocer las amenazas que la
época hacía pesar sobre el "respeto del
hombre", como declara en Carta a un rehén
(1943), optó por la parábola con El princip-
ito (1943), una fábula infantil de contenido
lirismo e ilustrada por él mismo, que le dio
fama mundial.

En El principito, el autor afirma haber
conocido al singular personaje que da título
al libro seis años atrás, en el desierto del
Sahara, después de haber sufrido un acci-
dente de avión, y nos cuenta su historia. El
principito procedía de un asteroide tan
pequeño que bastaba con desplazar un poco
la silla hacia atrás para ver continuamente la
puesta de sol. Un día brotó del suelo una
rosa; el principito se enamoró de ella, pero
no pudiendo soportar su orgullo y presun-
ción, decidió abandonar el asteroide y
emprendió un viaje que lo llevó a otros
pequeños planetas. En cada uno de ellos
vivía un único personaje que, como en
seguida aprecia el lector, encarna algún
defecto humano: la vanidad, el egoísmo, la
ambición...

Finalmente, el principito llegó a la
Tierra, donde descubrió, consternado, que
su rosa no era la única del universo, y
entabló amistad con un zorro, y después
con el narrador. Los sutiles simbolismos y
el desenlace de la historia sugieren el senti-
do del libro: una indagación sobre el amor y
la amistad, sentimientos que, pese a su nat-
uraleza incomprensible y los sufrimientos
que pueden acarrear, se revelan como una
necesidad ineludible y enriquecedora.

En 1943 pidió incorporarse a las fuerzas
francesas en África del Norte, y a partir de
entonces retomó las misiones desde
Cerdeña y Córcega. En el transcurso de una
de ellas, el 31 de julio de 1944, su avión
desapareció en el Mediterráneo. Los cientos
de páginas de La ciudadela, suma alegórica
que permaneció inacabada, fueron publi-
cadas póstumamente en 1948.

Al primer amor se le quiere más,
a los otros se les quiere mejor.

Antoine de Saint-Exupéry

El fracaso fortifica a los
fuertes.

Antoine de Saint-Exupéry

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

ADIÓS AL AYER…
OLGA DE LEÓN GONZÁLEZ

Hoy comparto mi parte personal, al
final, con una bella reflexión poética
sobre el tiempo, que estoy segura disfru-
tarán los lectores, especialmente los cer-
canos a la quinta década y más años de
vida, tanto como los más jóvenes que ya
valoran el tiempo, por lo efímero y rápi-
do que se nos escapa.  

“Me gusta”
Me gusta el silencio que no ensor-

dece.
Me gusta mirar frente al horizonte

aunque su lejana belleza 
ciegue mi limitada vista.

Me gusta oír el zumbido del viento
cuando las hojas de los árboles 

se golpean suavemente entre ellas,
como amigas envidiándose

calladamente, unas a las otras.
Me gusta sentir la brisa sobre de mí.
Ignoro lo que quiero saber siempre

y, sé más de lo que quisiera.
Me gustas cuando hablas y nada

entiendo
porque hablas en silencio y, en otra

lengua. 
Y, más me gustas cuando callas

para no engañarme con tus mentiras.
Sigue tu camino, si no quieres verme

llorar.
Que mi llanto es sagrado y solo mío.
Nadie puede platicar con el viento y

el silencio,
solo enamorados del tiempo eterno:
Los que sueñan dormidos y despier-

tos.
Los amantes vivirán más allá
del hoy y el inseguro mañana:

Nunca ven ni hacia atrás ni hacia
adelante: 

solo saben amar en el presente.
Viven sin recuerdos y sin ficciones.

Me gusta soñar que solo sueño
… De pronto, despierto en el sueño

de otro.
Me gusta pensar en todo y en nada, 
me gusta divertirme con palabras
nuevas y viejas, tradicionales y

estrambóticas.
¡Me gustan tantas cosas! 

Y me disgustan solo unas pocas
Tan pocas, que no recuerdo ninguna.

Me gusta escribir, por escribir, 
y por algún buen motivo o causa.
Me gusta leer para enriquecer mis

textos.
Me gusta escuchar al que tiene algo

qué contar
Me gusta mucho hablar para defend-

er 
lo indefendible; aunque la vida me

fuere en ello.
Me gusta callar, aunque callo poco:

he aquí mi más grande defecto.
Me gusta más escribir 

que dejar la página en blanco.
Me gusta más teñir de negro la pági-

na, 
que conservar inmaculada 

la belleza de una página en blanco.

Quiero
Olga de León G.

Quiero dejar una rosa a tus pies
en la tierra que guardan tus cenizas,
no tu espíritu, que ese se quedó aquí. 
Mas, luego recuerdo palabras sabias:
“flores en vida, hermano, en vida”.

Y mi deseo se marchita.
Como muere el amor, que se olvida.

Quiero brindar con agua pura
por la eternidad del alma 

que nos habita por siempre.
Quiero vivir en la Gloria si muero

para esperarte por siempre de nuevo.
Quiero dejar de pensar en ti.

Que yo me muero cuando te recuer-
do.

Quiero seguir queriéndote en silencio
sin siquiera pronunciar tu nombre;

porque enfermo de muerte
con solo tu recuerdo.

Dale, Dios, Natura y Sino paz a mis
recuerdos, 

y entiérralos en lo más hondo de mi
corazón.

Quiero vivir lo que me resta
Con paz en el corazón

Y mucho amor en el pensamiento.

Especial de hoy:
De mi hermano, el Ingeniero Jesús de

León, he incluido un texto lírico - reflex-
ivo, que no podría superar (confío no le
moleste encontrarlo aquí).

TIEMPO
Jesús de León G.

Tiempo que corre, tiempo que calla,
tiempo que cura,
tiempo que estalla. 

Tiempo en las manos, tiempo en los
sueños, 

tiempo que arrastra siglos y
empeños.

Tiempo sin antes, tiempo sin luego,
¿hubo tiempo antes del fuego?

No existe solo. va con el espacio,
se enreda en sombras, se pierde

en trazos.
Tiempo que ríe, tiempo que llora, 

Tiempo que llega, tiempo que mora.
Tiempo infinito, tiempo fugaz, 

tiempo que vuelve, tiempo que va.
Pero, de él, poco se sabe.

Nunca supimos si tuvo un principio, 
y quizá no sabremos si tiene final.

Solo avanza, solo se esconde, 
y solo nos deja, ¡su eterno misterio!
Tiempo testigo, tiempo que miente,

tiempo que es nada, tiempo presente.
Tiempo de sombras, tiempo de luz,

tiempo que deja su huella…
¿Y si al tiempo se le acaba el tiem-

po?

Quizá un día se extinga su pulso;
Pero, ese día… jamás lo veremos.

Tiempo que pasa, tiempo que queda,
tiempo que en todo, marca su estela.
Tiempo que pesa, tiempo que vuela,
tiempo sin prisa, tiempo en la arena.

Pero, qué arduo es montarse en 
las olas del tiempo, vivir en su flujo
sin comprenderlo. Aprender es muy

lento,
y la vida es muy corta, esta es la

paradoja:
¡La vida es solo segundos!; y el tiem-

po.
¡el tiempo es siempre infinito!

LA PLAGA INCESANTE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

No se veían muy seguido. Antonio
vivía en Monterrey y su hermano en la
Ciudad de México. Pero ahora, con el
cambio de trabajo, las cosas serían dis-
tintas. Antonio llegó a vivir unas sem-
anas a casa de su hermano, mientras
encontraba un departamento para rentar.
La primera jornada de trabajo le absorbió
todo su tiempo, no pudo convivir con su
sobrina de diez años ni un segundo, hasta
que llegó el fin de semana. Ahí descubrió
que la niña estudiaba la flauta transversa
y se ofreció a tocarla para él mientras
Antonio tomaba una siesta, y el hombre
efectivamente se quedó dormido en la
cama del cuarto de visitas, mientras su
sobrina le interpretaba melaodías en el
instrumento de aliento.

Pero el lunes, a la hora de la comida,
Antonio salió de su oficina y se encam-
inó rumbo a la calle de Bolívar, a unas
cuadras de su trabajo, donde había des-
cubierto que las tiendas de música se
amontonaban como notas semicorcheas,
corriendo las unas pegaditas a las otras.
Se detuvo en un negocio donde había
flautas transversas en sus aparadores.
Marcó a casa de su hermano y contestó la
señorita que les ayudaba en los quehac-
eres domésticos. Le pidió que le comu-
nicara a su sobrina. “Quiero comprar una
flauta como la tuya", le dijo. “Pídela con

tapitas, tío”, respondió ella, “son más
fáciles de tocar”. Encontró una flauta en
ocho mil pesos. La compró -su salario se
lo permitía. Ese fue uno de los regalos
más importantes que Antonio se haría a sí
mismo, en la vida.

Siendo adolescente, había estudiado
piano. Aún recordaba cómo leer notas en
las llaves de sol y fa, y conocía las dura-
ciones de las figuras rítmicas. Se fue a
comer y al terminar, se dirigió a la colo-
nia Condesa. Sabía que ahí había una
escuela de música. Se inscribió: pagó la
anualidad y la primera mensualidad.
Tomaría clase los viernes, cuando salía
temprano de la oficina, luego de la hora
de la comida.

Para la primera clase llegó puntual,
con la papelería que le había faltado
entregar durante el día de su inscripción:
una fotografía infantil para la credencial
de la escuela y copia de su acta de
nacimiento. Se sentía un poco extraño:
era un adulto de treinta y dos años
tomando clases de flauta transversa, por
primera vez en su vida. La escuela estaba
atiborrada de niños y adolescentes y los
únicos adultos rondando por ahí, eran los
maestros y el personal administrativo. 

Le tocó como profesora alguien que
también era estudiante del sexto semestre
de la licenciatura en flauta de la Escuela
Nacional de Música. Ella traía algunas
fotocopias con canciones introductorias
para aprender el instrumento. “Ya me sé
el nombre y ubicación de las notas”, le
dijo él, “pero no sé cómo se tocan en la
flauta”. Ahí comenzó la clase: ella le
enseñó a acomodar los labios para formar
la embocadura, le explicó la posición de
los dedos en las llaves, la posición pre-
cisa para emitir la nota de sol central, y a
tomar suficiente aire para soplar. La
maestra también le advirtió que practica-
ba natación para ejercitar sus pulmones.

“Hay que cerrar un poco más los
labios”, le dijo ella, luego de los primeros
intentos infructuosos de Antonio por pro-
ducir el sonido. La clase se desarrolló a
intervalos: de esfuerzos por producir el
sonido y descansos. Cuarenta y cinco
minutos más tarde, Antonio podía tocar
las notas de sol y la, aunque de manera
no muy limpia: cada nota salía impura:
mezclada con el sonido de un soplo mal
dirigido hacia el metal del instrumento
que parecía estaba sacando las notas de la
boca de un envase de vidrio de refresco:
agudas, chillonas. 

Antes de despedirse, la maestra le
prestó sus fotocopias a Antonio para que,
durante la semana, pudiera sacarle una
fotocopia al conjunto.

El hombre salió de la escuela de músi-
ca engrandecido, con una sensación de
estar haciendo algo importante en la
vida. Se sentía como gigante, aunque su
aprendizaje fuera solo el de las primeras
gateadas de un bebé: no precisamente,
una corrida resplandeciente de cien met-
ros, en diez segundos. Condujo rumbo a
su departamento encumbrado. Se sentía
otro: un hombre con nuevos conocimien-
tos y que podía ver el mundo de manera
distinta a los demás.

En medio del tráfico, soñaba que él y
su esposa tocaban música juntos. Ese
mismo fin de semana compraría un piano
en un arranque de euforia y su mujer se
emocionaría como rosa que abre sus
pétalos en primavera, comprometiéndose
a estudiar el instrumento diariamente. Y
obrarían bien, sintiéndose como si sus
pies se encontraran en jardines por donde
fluyen arroyos. En el Jardín de las
Delicias (El Bosco): En El Paraíso
(Corán 10:9-10).

Mónica Lavín

Los alcances de la voz

El fracaso del invierno



El Sagrado Corazón de Jesús cuenta con mil-
lones de devotos en todo el mundo que tenemos
en casa su imagen, conocemos y rezamos ora-
ciones y letanías dedicadas a Él, hemos cumpli-
do alguna vez la piadosa práctica de confe-
sarnos y comulgar nueve primeros viernes sin
interrupción, y rezamos con frecuencia la jacu-
latoria: Sagrado Corazón de Jesús, en Ti confío.

Pero sería bueno preguntarnos: ¿por qué
hacemos todo esto?, ¿por amor a Jesús o sólo
para obtener de Él algo a cambio? Cuando le
decimos:en Ti confío, ¿a qué nos referimos?, ¿a
que confiamos en que cumplirá Su parte del
trato, las doce promesas que le hizo a santa
Margarita María Alacoque?

Si es así, ¡nos estamos quedando muy cor-
tos!, nos falta comprender el sentido pleno de
esta devoción.

Jesús nos ha dado a conocer Su Sagrado
Corazón no para ver qué le sacamos, qué
podemos obtener, sino para que captemos la
infinitud de Su amor por nosotros y confiemos
plenamente, no sólo en lo que le prometió a la
santa, sino en ¡todo lo que nos reveló en los
Evangelios!

Para que decirle: en Ti confío tenga sentido,

debe ser expresión de que confiamos en que
cuanto nos enseñó es verdad, y que vale la pena
vivir como nos pide, por difícil que a veces nos
resulte, pues confiamos en que contamos con Su
inagotable gracia.

Es decirle que confiamos en que es verdad
que lo que nos hace plenos y felices es amar
como Él nos ama, perdonar como nos perdona,
dar más que recibir, edificar en nuestro mundo
Su Reino de paz, de justicia, de solidaridad.
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Cardenal Felipe
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HECHOS
Donald Trump, presidente de

los Estados Unidos, ordenó
bombardear instalaciones
nucleares iraníes, alegando
razones de seguridad para su
país, para Israel y para la
humanidad, sin la autorización
obligatoria del Congreso.
¿Tendrá razón? Israel ha ataca-
do también a Irán, al grupo ter-
rorista Hamás y a otros enemi-
gos. Su Primer Ministro aduce
también razones de seguridad
nacional. ¿Tendrá razón? En
otros países, hay guerras inter-
nas y guerrillas, cada cual con
sus propias razones. ¿Es para
proteger la propia seguridad, o
por ambiciones de poder y de
dominio sobre otros? Es difícil
hacer juicios sobre cada caso,
pero lo cierto es que hay
muchas muertes, destrucción y
devastación de miles de per-
sonas que son inocentes y nada
tienen que ver en esos conflic-
tos. Esto actualiza a Caín, que
mata a su propio hermano por la
ambición de prevalecer.

Entre nosotros, están impara-
bles los ataques de grupos
armados de la delincuencia
común y de la organizada, los
asaltos a particulares para
robarles, las manifestaciones
violentas de grupos que
destruyen todo a su paso, los
bloqueos de calles y carreteras
para protestar por diversos
motivos, muchos de los cuales
son fundados, pero que causan
incontables daños a miles de
personas ajenas al problema.

Pequeños negocios han
tenido que proteger sus instala-
ciones con rejas y varios canda-
dos, o cerrar, porque no pueden
pagar las cuotas que les exigen
los extorsionadores. Varios ciu-
dadanos han sentido la

necesidad de adquirir un
arma para cualquier emergen-
cia. Otros han solicitado asilo
en diversos países. ¿Por qué
tanta violencia?

En algunas familias hay
pleitos entre esposos e incluso
entre hermanos, para proteger
lo que cada quien considera su
derecho. En escuelas, en barrios
o colonias, en centros de trabajo
y entre pueblos vecinos, no
siempre se vive con tranquili-
dad y paz. Hay temor de ser
asaltados. No se puede salir con
tranquilidad, sobre todo a horas
nocturnas, por el temor de que
alguien nos cause daño. Hay
violencia por todas partes, si no
física, sí verbal.

En los medios informativos,
la nota roja se lleva buena parte
de la información. ¿Por qué nos
hemos degradado tanto?

Hay una violencia de la que
casi no se informa, por miedo a
denunciar, pero que es muy
real. Grupos de la delincuencia
organizada controlan muchos
ámbitos de la sociedad; obligan
a taxistas a llevar dinero, droga,
u otras cosas, a donde se les
ordena, sin saber lo que llevan y
exponiéndoles a que la autori-
dad los detenga. Obligan a
dueños de camiones de carga a
llevar alimentos para ellos o
para sus animales, sin costo
alguno, sólo porque ellos lo
ordenan, y ¡ay de aquel que no
lo haga!

De estas y tantas otras vio-
lencias no sólo es responsable el
gobierno. Este debe proteger a
la ciudadanía, pero muchas
veces están rebasados, no saben

cómo proceder. Se dice que la
pobreza y la falta de oportu-
nidades son la causa de tanta
violencia, pero no siempre es
así. Es, sobre todo, la falta de
educación en valores humanos
desde la familia, desde la
escuela y los medios de comu-
nicación. La destrucción de las
familias, el abandono de los
hijos, el alcoholismo, los pleitos
entre los padres, la contami-
nación de las pandillas, influyen
demasiado en este deterioro
social. En último caso, es la
falta de una verdadera fe en
Dios, que nos ama y nos enseña
a amarnos y respetarnos unos a
otros.

ILUMINACION
Los obispos mexicanos, en

un mensaje dirigido a todo el
pueblo, expresamos: “Nos
dirigimos como pastores de la
comunidad católica, al Pueblo
de México, con profunda pre-
ocupación por la creciente vio-
lencia que sufre nuestro querido
País y con una gran tristeza por
la pérdida de miles de vidas
inocentes que llenan de luto a
familias enteras. El crimen se
ha extendido por todas partes
trastocando la vida cotidiana de
toda la sociedad, afectando las
actividades productivas en las
ciudades y en el campo, ejer-
ciendo presión con extorsiones
hacia quienes trabajan honesta-
mente en los mercados, en las
escuelas, en las pequeñas, medi-
anas y grandes empresas; se han
adueñado de las calles, de las
colonias y de pueblos enteros,
además de caminos, carreteras y
autopistas y, lo más grave, han
llegado a manifestarse con nive-
les de crueldad inhumana en
ejecuciones y masacres que han
hecho de nuestro país uno de los
lugares más inseguros y violen-
tos del mundo.

Reconocemos que como
Iglesia no hemos hecho lo sufi-
ciente en la evangelización de
los pueblos y que es necesario
redoblar esfuerzos. Queremos
sumarnos a las miles de voces
de los ciudadanos de buena vol-
untad que piden que se ponga
un alto a esta situación. ¡Ya
basta! No podemos ser indifer-
entes ni ajenos a lo que nos está
afectando a todos.

Todos somos mexicanos,
todos necesitamos vivir en paz
y concordia. Es responsabilidad
de los gobernantes aplicar la ley
con justicia para erradicar la
impunidad, respetando los dere-
chos humanos, pero procurando
la seguridad de los ciudadanos y
la paz social.

Creemos que la paz es posi-
ble, que tiene que ser posible.
En esta tarea todos los ciu-
dadanos de buena voluntad
podemos ser aliados” (23-VI-
2022).

ACCIONES
Desde el año 2009, el episco-

pado mexicano emitió un docu-
mento titulado “Que en Cristo,
nuestra paz, México tenga una
vida digna”. Desde entonces,
nos comprometimos a “poten-
ciar el papel de la familia en la
construcción de la paz. La
familia, como comunidad edu-
cadora, fundamental e insustitu-
ible, es vehículo privilegiado
para la transmisión de aquellos
valores religiosos y culturales
que ayudan a la persona a
adquirir su propia identidad.
“La identidad de hombres y
mujeres, promotores de la paz y
la justicia en la sociedad, se
forja en la familia” (No. 196).
Seamos constructores de paz
desde nuestras familias.

¿Por qué tanta
violencia?

O. Felipe Bacarreza

Sagrado Corazón de Jesús, en ti confío
Alejandra Sosa

Lo que ates en la tierra

quedará atado en el cielo...
Terminado el tiempo de Pascua y las grandes

solemnidades sucesivas, este domingo se debía
retomar el tiempo litúrgico ordinario con el
Domingo XIII-C. Pero, coincidiendo este
domingo con el día de San Pedro y San Pablo,
no obstante ser el «Día del Señor», celebramos
la Solemnidad de estos dos grandes apóstoles,
como una celebración en honor del mismo
Señor, puesto que Él se identificó con ellos
declarando: «El que a ustedes recibe me recibe
a mí; y el que me recibe a mí recibe al que me
ha enviado» (Mt 10,40; cf. Jn 13,20). Por tanto,
el que celebra a estos apóstoles celebra al
Señor.

Es claro que Jesús formó un grupo particular
de doce discípulos a quienes dio el nombre de
«apóstoles» y es claro también que el primero
de ellos es siempre Pedro. Si celebramos hoy a
este apóstol −junto con San Pablo, que no
pertenecía el grupo de los Doce− no podía pen-
sarse en una lectura del Evangelio distinta que
la del momento en que Jesús le da el nombre y
le confiere su misión. Ese momento es tan
importante que el Evangelio nos informa con
inusual precisión, el lugar en que ocurrió:
«Llegado Jesús a la región de Cesarea de
Filipo…».

Cesarea de Filipo es una ciudad del norte de
la Palestina (40 km al norte del Mar de Galilea),
ubicada en los faldeos del Monte Hermón. Era
el lugar de culto del dios griego Pan, antes de
que Herodes Filipo (20 a.C.-34 d.C.), hijo de
Herodes el Grande, la embelleciera y le pusiera
el nombre de Cesarea, en honor del emperador
César Augusto. Más tarde, recibió el nombre de
Cesarea de Filipo para distinguirla de la otra
ciudad del mismo nombre ubicada a orillas del
Mar Mediterráneo, Cesarea Marítima. Es signi-
ficativo que, en ese lugar, conocido como lugar
de culto a dioses paganos, fuera pronunciada
por primera vez la confesión de Jesús como
Hijo de Dios vivo y, por tanto, como el Dios
verdadero.

Allí hizo Jesús esta pregunta a sus discípu-
los: «¿Quién dicen los hombres que es el Hijo
del hombre?». Con la expresión «Hijo del hom-
bre» Jesús se refiere a su Persona, pero en su
condición de encarnado y hecho hombre. En
este sondeo los resultados son muy favorables:
la gente opina que Jesús es Juan el Bautista o
Elías o Jeremías. ¿Por qué éstos y no otros,
como, por ejemplo, Moisés o David o Isaías,
cuyas profecías Jesús atribuye a sí mismo?
¿Qué tienen éstos tres en común que induce a
los hombres a identificar con ellos a Jesús?
Ellos son los únicos personajes bíblicos que son
claramente célibes y que unen a esta condición
la de ser importantes profetas. El celibato, que
en el tiempo de Jesús y antes de Él en Israel no
era apreciado y que es incomprendido también
en nuestro tiempo, encuentra su verdadera
definición en Jesús. Se trata de una vida como
la de Él, dedicada con corazón indiviso a la
misión de anunciar el Evangelio, que en la
definición de San Pablo es «fuerza de Dios para
salvación de todo el que cree» (Rom 1,16). Sin
el anuncio del Evangelio no hay salvación.
Jesús acepta la opinión de la gente como buena.
En efecto, es identificado con grandes person-
ajes de la Historia de Salvación. ¡Pero es insu-
ficiente! Por eso, pasa a la segunda pregunta,
esta vez interpelando a los Doce y usando el
pronombre «Yo», referido a su Persona.

«Y ustedes, ¿quién dicen que soy Yo?». La
pregunta es colectiva −ustedes−, pero, en repre-
sentación de los Doce, responde Pedro, hasta
entonces llamado Simón: «Tú eres el Cristo, el
Hijo de Dios vivo». Como decíamos, identifica
a Jesús, no sólo con el Cristo, el Ungido hijo de
David, prometido a Israel (ya lo habían recono-
cido así otros, como los dos ciegos y la mujer
cananea, cf. Mt 9,27; 15,22); lo confiesa tam-
bién como el «Hijo del Dios vivo». Para un
judío fiel, como era Pedro y varios de los Doce
antes de ser llamados por Jesús, no hay más que
un Dios, el que fue revelado a Israel, como lo
confesaban cada día: «Escucha, Israel, el Señor
nuestro Dios es Señor Uno» (Deut 6,4). Pero
Simón confiesa que este Dios tiene un Hijo,
Jesús, que no puede ser más que Uno con su
Padre, y, por tanto, Él mismo es ese Dios único.
Simón no está violando el «primero y mayor de

los mandamientos» (cf. Mc 12,29). Él ha
recibido una revelación del Dios único.

En cierto modo, Jesús queda sorprendido
por esta respuesta y la aprueba con entusiasmo
reconociendo su origen: «Bienaventurado eres
Simón, hijo de Jonás, porque no te ha revelado
esto la carne ni la sangre, sino mi Padre que está
en los cielos». Lo que Simón ha dicho no lo ha
deducido con su inteligencia humana −carne y
sangre−, sino que lo ha recibido como un don
por revelación de Dios, a quien Jesús llama «mi
Padre», confirmando así la confesión de Simón.
El mismo entusiasmo había demostrado Jesús
en otra ocasión por el proceder de su Padre:
«Yo te bendigo, Padre, Señor del cielo y de la
tierra, porque has ocultado estas cosas a sabios
e inteligentes, y se las has revelado a pequeños»
(Mt 11,25). Uno de esos «bienaventurados»
pequeños era Simón.

Simón ha declarado quién dice él que es
Jesús. Ahora Jesús responde declarando quién
dice Él que es Simón: «Yo, a mi vez, te digo que
tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi
Iglesia, y las puertas del Hades no prevalecerán
contra ella». El texto inspirado es el original
griego de esas palabras. Allí leemos el sustanti-
vo griego «petra», que significa «piedra». Pero
«petra» es femenino, como en español. Por eso,
para poner ese nombre a Simón, debe darsele la
forma masculina «Pétros» (Pedro). Sería absur-
do que nosotros, en un afán de mejorar el texto
inspirado, hablaramos de «Cefas», que es la
palabra aramea para decir «piedra» y dijeramos,
por ejemplo, «la Solemnidad de San Cefas y
San Pablo». En ese absurdo incurre constante-
mente el editor de nuestro Leccionario, que
insiste en evitar el nombre «Cristo», como está
en el texto griego «Christós», y usar el hebreo
«Mesías». La palabra «Cristo» es una palabra
de la lengua española, que se usa infinidad de
veces en la conclusión de todas las oraciones
cristianas: «Por Cristo, nuestro Señor», y que
no necesita ser explicada por otro término,
como si nosotros pudieramos mejorar el texto
del Evangelio. ¡Nuestro Leccionario lo hace,
incluso, en el punto emblemático y culminante
de la confesión de Pedro, poniendo en su boca:
«Tú eres el Mesías…»!

Jesús cambia el nombre de Simón, dandole
un nombre que exprese su misión: «Sobre esta
piedra edificaré mi Iglesia». Y agrega una
promesa: «Las puertas del infierno no prevale-
cerán contra ella». Muchas fuerzas han querido
acabar con la Iglesia a lo largo de la historia,
lease, el Imperio Romano, el nazismo, el marx-
ismo ateo y, más recientemente, el secularismo,
la ideología del género, etc. y no lo han logra-
do. Esas fuerzas han pasado y la Iglesia perdu-
ra. Y perdurará hasta el fin del mundo, según la
promesa de Jesús: «Yo estoy con ustedes todos
los días hasta el fin de los tiempos» (Mt 28,20).
Tan perdurable como la Iglesia de Cristo es
Pedro, su piedra de fundamento. Y ha quedado
demostrado ante el mundo, recientemente, en la
elección del Papa León XIV. Mientras el mundo
sufre la división y las fuerzas de muerte están
desatadas y todos vaticinaban grandes conflic-

tos e innumerables votaciones en la elección del
Sucesor de Pedro, después del fallecimiento del
Papa Francisco, nada de eso ocurrió. La elec-
ción fue claramente conducida por el Espíritu
Santo y, en una rápida convergencia de los 133
cardenales electores −tan solo cuatro vota-
ciones−, el segundo día, fue elegido el Papa
León XIV, como el Sucesor de Pedro y la piedra
sobre la cual Cristo funda hoy su Iglesia.

Pedro y sus Sucesores gozan de un poder
que sólo ellos en forma personal reciben de
Cristo, el Hijo de Dios: «A ti te daré las llaves
del Reino de los Cielos; y lo que ates en la tier-
ra quedará atado en el cielo, y lo que desates en
la tierra quedará desatado en el cielo». Recibir
las llaves de una ciudad es el signo del poder
sobre ella. En el caso de Pedro y sus Sucesores
se trata del poder en el Reino de los Cielos, que
es el ámbito de lo divino. Recibe de Cristo,
además, el poder de la infalibilidad, cuando
habla «ex Cathedra» en materia de fe y moral:
«Lo que ates en la tierra quedará atado en el
cielo y lo que desates en la tierra quedará desa-
tado en el cielo». «Atar y desatar» es una expre-
sión hebrea de dos extremos opuestos como son
opuestos el bien y el mal y también lo ver-
dadero y lo falso. Un rabino en Israel ejercía ese
poder, cuando decía, por ejemplo: «Curar un
enfermo el sábado, atado; curar un enfermo otro
día, desatado»; o bien: «El ser humano es justi-
ficado por la fe en Cristo, atado; el ser humano
es justificado por la observancia de la Ley,
desatado». Pero, eso no queda hecho en el
cielo; al contrario, el rabino declara malo
(atado) algo bueno: curar un enfermo en sába-
do; y declara falso (atado) algo verdadero: el
ser humano es justificado sólo por la fe en
Cristo. La diferencia con Pedro es que cuando
Pedro hace ese ejercicio no puede errar, porque
está confirmado por Dios en el cielo, goza de
infalibilidad en materia de fe (verdad-falso) y
moral (bien-mal). Todo cristiano para decir
honestamente la oración qie Jesús nos enseñó,
el Padre Nuestro, debe examinarse a sí mismo
para ver si está en comunión con el Sucesor de
Pedro en esas materias, por ejemplo, el aborto o
la eutanasia, porque, si está en desacuerdo,
entonces no puede pedir honestamente a Dios:
«Hagase tu voluntad en la tierra como en el
cielo». La voluntad de Dios en el cielo está
expresada en la tierra por lo que «ata o desata»
el Sucesor de Pedro.

Nos da ejemplo insuperable de esto San
Pablo. Siendo él quien más defendió el
Evangelio de Cristo, con su apostolado y sus
cartas, que son parte de la Sagrada Escritura y
Palabra de Dios, consideró, sin embargo, nece-
sario verificar su enseñanza con Pedro y lo
escribe a sus destinatarios, entre los cuales esta-
mos nosotros: «Al cabo de tres años, subí a
Jerusalén para conocer a Cefas y permanecí
quince días en su compañía… Luego, al cabo
de catorce años, subí nuevamente a Jerusalén…
Subí movido por una revelación y les expuse el
Evangelio que proclamo entre los gentiles… no
sea que corra o haya corrido en vano» (cf. Gal
1,18; 2,1.2).
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